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Bahia desponta como refúgio para a citricultura

Bahia desponta como refúgio para a citricultura

O Condecon (Conselho de De-
fesa dos Direitos do Consumidor do 
Acre) debate evento para fortalecer a 
defesa dos consumidores na Região 
Norte por meio de educação e capa-
citação e a criação da Escola Estadual 
de Defesa do Consumidor.

PÁGINA 11

Acre reunirá 
conselhos 
da Região 
Norte

Quem busca por limão, tan-
gerina ou laranja no supermer-
cado já percebeu que os preços 
dessas frutas estão nas alturas. 
Essa alta tem sido sentida em 
todo o país e tem diversas cau-
sas, como condições climáticas 
e a disseminação de pragas. A 
Bahia, no entanto, se destaca 
como um refúgio para a citri-
cultura nesse cenário. 

Novo gestor da Rodoviária do Plano 
Piloto promete ‘respeito ao usuário’

BRASILIANAS (WILLIAM FRANÇA) - PÁGINA 8

UnB aprova 
cotas para 
trans a partir 
de 2025
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A exposição “Brasília: da utopia à capital” se des-
pede da cidade do Porto, em Portugal, e se prepa-
ra para sua próxima parada em 2024. A exibição 
narra, por meio da arte, a história da construção 
de Brasília. A mostra circula desde 2010 e já pas-

sou por 11 capitais: Madri, na Espanha; Buenos Ai-
res, na Argentina; Santiago, no Chile; Nova Delhi, 
na Índia; Paris, na França; Berlim, na Alemanha; 
Roma, na Itália; Moscou, na Rússia; Lisboa e Porto, 
em Portugal; e claro, que também por Brasília.

Universidade é a 11ª do país a 
adotar medida. Reserva também 
estará no próximo edital do Enem
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Lula participará dos Brics por videoconferência
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Reserva de vagas para pessoas trans 
começará a valer em 2025. Decisão 
foi tomada esta semana por conselho 
de estudantes e professores. UnB é a 
11a universidade a ter essa cota

Universidade 
de Brasília 
cria cota para 
pessoas trans

Quem é o 
dono do 
apagão em 
Sampa?

Pesquisa diz 
que brasileiros 
querem Pep 
Guardiola
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História de Brasíia percorre o mundo
Walter Craveiro
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Denúncia 
no STF pode 
afetar todo o 
Judiciário
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Mercado 
prioriza mais 
dívida pública 

SÉRGIO CABRAL

O Rio e 
Alexandre 
Accioly
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FERNANDO MOLICA

As boas 
recordações do 
nosso Maraca

PÁGINA 2

Um levantamento aponta uma rejei-
ção de 62% dos brasileiros ao trabalho 
do técnico Dorival Júnior. Para seu lu-
gar, o favorito do povo é o espanhol Pep 
Guardiola, técnico do Manchester City

Uma das 
grandes vozes 

da renovação do 
fado português, 

Carminho acaba 
de lançar um EP 

produzido em 
Chicago (EUA) 

e que inclui 
‘Argonautas’, 

clássico de 
Caetano Veloso 

gravado em 
dueto com o 

baiano

Paul Natkin/Divulgação

Carminho grava Caetano 
em seu mais novo trabalho

PÁGINAS 1 E 2 

Carminho, cantora e compositora portuguesa, em 

ensaio fotográfico nas ruas de Chicago (EUA)

2 º  C A D E R N O
O reggae 
praiano de 
Gabriel Elias 
em turnê 

PÁGINA 3

Divulgação

Pegando onda na Austrália, 
o astro Nicolas Cage vem 
arrebatando plateias dos 
festivais internacionais com o 
thriller ‘The Surfer’, destaque 
na programação da Mostra 
Internacional de Cinema de SP

PÁGINA 4
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

 HÁ 95 ANOS: FRANÇA E INGLATERRA DISCUTEM ARMAMENTOS
 As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 18 de outubro de 
1929 foram: Câmara do Paraguai 
discute novo tratado de fronteiras 

com o Brasil. Presidente da França 
diz que Federação de Estados da Eu-
ropa não é de caráter agressivo con-
tra a América. França está disposta 

a conversar com a Inglaterra sobre 
os tratados de armamentos navais. 
Confl ito entre China e URSS ainda 
não chegou às vias de fato. 

HÁ 75 ANOS: URSS ARTICULA BLOCO SOVIÉTICO NA ONU
 As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 18 de outubro 
de 1949 foram: URSS articula um 
bloco germano-soviético na ONU 

para aprovar a criação da Alemanha 
Oriental. Comissão de Finanças 
da Câmara debate a criação de um 
câmbio múltiplo, para haver desva-

lorização do cruzeiro. Comoção po-
pular faz UDN levar a candidatura 
do brigadeiro Eduardo Gomes virar 
realidade no partido.

A Terceira Guerra Mundial já está em andamento

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

3-A TERCEIRA GUERRA 
MUNDIAL já está em anda-
mento, e nem Kamala nem 
Trump perceberam. Um novo 
eixo está semeando desordem 
global. A campanha presidencial 
dos EUA é o retrato de uma alie-
nação imprudente. Por George 
F. Will (� e Washington Post) 
(...) (O Estado de S. Paulo) Ter-
ceira Guerra Mundial. O temor 
pela ocorrência de uma Terceira 

Guerra Mundial aumenta à me-
dida que os confl itos na Europa 
avançam, e ameaças de uso de 
armas nucleares deixam o mun-
do em alerta. A eclosão de uma 
Terceira Guerra Mundial teria 
consequências devastadoras para 
todos os países envolvidos dire-
ta ou indiretamente. A Terceira 
Guerra Mundial é um confl ito 
que poderia ser desencadeado a 
qualquer momento e envolveria 

diversos países de dois ou mais 
continentes. Pensando em um 
contexto geopolítico atual, a 
guerra entre a Rússia e a Ucrâ-
nia e as recentes ameaças de 
uso de armamentos nucleares 
colocaram o mundo em alerta 
para uma potencial escalada de 
confl itos que poderia envolver 
os Estados Unidos e outros paí-
ses da Otan e também da União 
Europeia. A guerra entre Rússia 

e Ucrânia, que eclodiu em 2022, 
fez ressurgir o temor de uma Ter-
ceira Guerra Mundial. (...) (bra-
silescola.UOL)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os grandes 

jornais brasileiro - e em todas 

as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

A ida ao Maracanã na sexta 
terminou complicada — o Bo-
tafogo cedeu o empate de forma 
absurda e tive meu celular furtado 
na saída. Mas, mesmo assim, ge-
rou um encantamento que eu não 
voltara a sentir desde que o está-
dio foi destruído e reconstruído.

Estimulada mais para desviar 
verbas do que por razões esporti-
vas, a reforma do Maracanã gerou 
conforto, mas solapou a monu-
mentalidade do nosso templo em 
comum. A derrubada da ousada 
marquise em concreto armado e o 
fi m dos dois tabuleiros de plateia 
(o das arquibancadas e o das anti-
gas cadeiras azuis) diminuíram a 
grandiosidade do estádio.

As obras também retiraram 
protagonismo das duas grandes 
rampas — a do Bellini e a da Uerj 
— que serviam de caminho e guia 
para a maior parte dos torcedores. 

Elas abrigavam a esperança de 
uma vitória, acarinhavam nossas 
comemorações e davam abraços 
de consolo nas derrotas.

Lembro que saí muito triste 
ao entrar no Maracanã reforma-
do pela primeira vez. fui testemu-
nhar um Casado contra Solteiros 
desses que serviu de teste para a 
Copa das Confederações, que se-
ria em 2013. 

Pela primeira vez, sentia-me 
perdido no estádio, sem saber lo-
calizar pontos referenciais, como 
o gol onde Maurício enfi ou a bola 
que, em 1989, tirou meu time da 
Grande Seca. Estive também em 
jogos da Copa do Mundo, da 
Olimpíada, vi um ou outro jogo 
do Botafogo. Foi como se estives-
se num estádio qualquer.

Mas, na sexta, talvez pela 
saudade, talvez pelo bom mo-
mento do Botafogo, voltei a 

me reconhecer no estádio em 
que estive pela primeira vez 
aos sete anos, levado por meu 
pai. Percorri com os olhos a 
longa elipse, círculo entortado 
como as pernas de Garrincha, 
como a folha seca de Didi. Vi 
uma arquibancada lotada pe-
las mais belas cores, o preto e o 
branco que resumem ausência 
e totalidade.

As tantas crianças presentes 
— entre elas, minha sobrinha 
mais nova, de dez anos — refor-
çaram a lembrança de “Meni-
no-que-chega”, uma das mais 
belas crônicas do botafoguense 
Armando Nogueira. Para ele, 
cada criança que chega no grande 
estádio é “grama nova que fl ores-
ce no campo.”

Apesar de desfi gurado, de 
adaptado ao padrão Fifa de ex-
clusão, o Maracanã continua a 

se renovar, a nos reconciliar com 
nossa infância, com nossos so-
nhos, com nossas expectativas, 
com nossa eterna vontade de en-
trar em campo e de fazer gol do 
título — ainda é nosso. É lá que 
abraçamos estranhos, que feste-
jamos e aprendemos a conviver 
com derrotas que parecem que 
nunca vão passar.

Na sexta, ao entrar no túnel 
que dá acesso ao meu setor, revi 
o gramado, as arquibancadas — 
mas, principalmente, me vi. Vi 
também meu pai, meus fi lhos 
— um deles também estava no 
estádio. O Maracanã nos dá um 
sentido de continuidade e de per-
manência.

E aí, volto a citar Armando 
Nogueira que, no mesmo texto, 
fala da nossa infância e da bola, 
brinquedo mágico, forma perfei-
ta, forma divina.

Fernando Molica

O Maraca é nosso

Opinião do leitor

Bets

Tudo que vicia é sempre um problema e essa 

questão das bets está passando o maior furor 

nas casas brasileiras. Cada história é um pior 

do que a outra. O Governo Federal precisa sim 

tomar as rédeas disso e controlar o povo contras 

os abusos.

Jair Sebastião Obregon

São Paulo - São Paulo

Rio pronto para 
receber vários eventos

Viver em Brasília 
é diferente

EDITORIAL

O Rio de Janeiro é uma 
cidade com grandes atrativos 
naturais e turísticos. Porém, 
a capital fluminense vai além 
do setor e prova ser um gran-
de polo de eventos. 

No último fim de semana, 
o município teve jogo de fu-
tebol, show do Bruno Mars 
e festival de música, além de 
outros eventos de pequeno 
porte. E tudo aconteceu tran-
quilamente na cidade, sem 
menor sufoco para visitantes 
e moradores. Seja na seguran-
ça ou no transporte, mesmo 
com a chuva, as pessoas pude-
ram transitar no Rio. 

Se as pessoas acham que o 
Rio não está capacitado para 
receber grandes eventos e 
grande público, ledo engano. 
A cidade é cosmopolita e tem 
tudo para fazer várias coisas 
ao mesmo tempo, agrando 
todos os tipos de fãs. 

Investir no turismo é algo 
fundamental para fazer a ci-
dade voltar aos tempos áureos 
de arrecadação e de transfor-
mação. E muito disso tam-
bém tem a ver com o retorno 
do Galeão, que passa a rece-
ber mais voos e mais turistas, 
com a consequência sendo 
mais dinheiro entrando para 

os cofres públicos e ajudado 
também o comércio. 

O setor é um dos poucos 
que movimenta outras ca-
deias da economia, pois ajuda 
bares e restaurantes, hotelei-
ros, entretenimento e, claro, 
as agências de viagens. Por 
isso, uma cidade que investe 
em turismo tem tudo para 
crescer e o Rio prova, a cada 
fim de semana, que tem tudo 
para apostar na área para vol-
tar aos tempos áureos. 

Ter em um fim de semana 
três ou quatro eventos não é 
para qualquer cidade e even-
tos de grande porte, com 
públicos distintos, em vários 
horários e em diversos bairros 
da cidade.

O Rio provou, mais uma 
vez, que tem uma segurança 
de grande porte e pode mo-
vimentar policiais para várias 
frentes, dando o suporte ne-
cessário para a população ca-
rioca e para o turista. 

Agora, mais importante 
disso é Governo e Prefeitura, 
juntos, em parceria fazendo o 
melhor para o Rio ser a porta 
de entrada internacional do 
Brasil, marca que sempre foi 
e que, agora, está voltando a 
obter. 

Toda cidade do mundo, ao 
fazer seus planejamentos de 
expansão urbana, deveria es-
tabelecer limites muito bem 
defi nidos. Cada vez mais, as 
mudanças climáticas conse-
quentes do aquecimento global 
impõem tais cuidados. Cada 
área desmatada para construir 
um prédio cobrará seu preço 
em um futuro cada vez mais 
próximo. 

Quando se vive, porém, 
em uma cidade que é tombada 
como Patrimônio da Humani-
dade, a clareza quanto a esses 
limites torna-se algo ainda mais 
obrigatório.

Viver em Brasília é um pri-
vilégio. Não apenas porque a ci-
dade foi concebida com amplos 
espaços que tornam a vida bem 
mais agradável. Mas também 

porque a aventura de morar em 
Brasília é a de viver em um mo-
numento. Na expressão máxi-
ma do pensamento do homem 
na sua era moderna. A histó-
ria preservará em Brasília essa 
expressão como preserva em 
Roma a explicação sobre como 
era viver na era clássica. 

Por isso, os planos de expan-
são da cidade precisam sempre 
ser cuidadosos e muito bem dis-
cutidos. Vimos há pouco como 
se deu a polêmica em torno do 
Plano de Preservação do Con-
junto Urbanístico de Brasília 
(PPCUB). Agora, o mesmo 
cuidado precisa ser tomado 
na discussão do Plano Diretor 
de Ordenamento Territorial 
(PDOT). Cuidados que viver 
em Brasília exigem. Viver aqui 
é diferente.

Na última quinta-feira, foi 
inaugurado para convidados o 
novo Roxy. O antigo cinema da 
minha amada Copacabana e que 
frequentei toda minha adoles-
cência, ressurgiu como casa de 
espetáculos, sob o comando dos 
empresários Alexandre Accioly e 
Dody Sirena. 

Não conheço o novo Roxy 
mas torço muito pelo seu êxito. 
Por várias razões. A mais impor-
tante é a torcida pelo Rio. Aliás, 
torcida não. Amor escancarado! 
O Rio padece de autofagia históri-
ca por parte de gente que fala, fala, 
fala…e nunca fez nada pelo coleti-
vo. Isso vem do espírito de parte 
da elite desde a sede como colônia, 
império e república do Brasil. 

Deixemos quem não faz nada 
para ressaltar o empreendedor ca-
rioca Alexandre Accioly. À frente 
de uma série de iniciativas volta-
das para o entretenimento, lazer e 
bem estar, ele não para!

O Jardim de Alah, entre o Le-
blon e Ipanema, parque lindo que 
margeia o canal entre o Atlântico 
e a lagoa Rodrigo de Freitas, está 
abandonado. Área de respiro não 
só para o fl uxo entre mar e lagoa, 
mas também de respiro urbano. 
Está largado pela prefeitura há 
anos. Nunca vi uma manifestação 
contundente pela sua revitaliza-
ção até a chegada de Aciolly e seu 

ousado plano de ressurgimento 
do Jardim de Alah, sob forma 
de concessão pelo poder público 
municipal. Aí, Alexandre, você 
mexeu com essa gente  mesqui-
nha e covarde que não faz nada 
mas adora reclamar de qualquer 
iniciativa, principalmente as que 
atraem moradores de todas as 
áreas da cidade e da região metro-
politana. Como no caso do Jar-
dim de Alah. Adoram o passear 
no Convent Garden, em Lon-
dres, mas não querem “mistura” 
na sua área. Já basta a comuni-
dade da Cruzada São Sebastião, 
legado da igreja católica progres-
sista. Jardim de Alah que voltará 
a ter vida. Gastronomia, música e 
gente!!! Branca, parda, preta, tu-
ristas, enfi m, exatamente do que 
precisamos! E muitos postos de 
trabalho! Diretos e indiretos.

A estação de metrô existente 
no local foi uma luta. Ela e toda 
a sua extensão tiveram o combate 
de “líderes” de Ipanema e do Le-
blon de cara feia e muitas recla-
mações com a obra. Perturbaram 
a mim e aos meus executivos dia 
e noite com apoio de matérias na 
mídia e até mesmo de gente com 
quem me assustei em me pergun-
tar como seu neto iria passear na 
praça com a obra do metrô. Nem 
aí se seus funcionários vão dormir 
mais e melhor por ter metrô para 

ir e voltar para casa. Ao contrário! 
Como já registrei aqui. Houve 
uma senhora que me apelou para 
que a Linha 4 não funcionasse nos 
fi nais de semana. Pode acreditar!

Accioly não pensa pequeno. 
Chama os melhores profi ssionais 
em cada empreitada.

No Roxy tem como diretor 
do espetáculo o mago Abel Go-
mes. Responsável pelos eventos 
mais incríveis como o Réveillon 
de Copacabana, abertura e encer-
ramento dos Jogos Pan-America-
nos e Parapanamericanos, Jogos 
Olímpicos e Paralímpicos, entre 
centenas de outros no seu exten-
so currículo profi ssional. O Roxy 
emprega, a partir da reabertura, 
profi ssionais do canto, da dança, 
da cenografi a, da gastronomia, 
entre tantos benefícios. Os hotéis 
já reservaram para os seus futuros 
hóspedes quase o ano inteiro da 
casa. Olha que maravilha!

Na rede de academias Body-
tech iniciou com Bernardinho 
e Ronaldo Fenômeno e seguiu 
em frente nos piores momentos 
da última década. Da recessão 
econômica ao caos da COVID 
com todos os seus negócios fe-
chados. Sobreviveu e a rede BT é 
um sucesso. Empregadora direta 
e indireta de milhares de empre-
gos. Na gastronomia trouxe e traz 
para o Rio excelentes restaurantes 

como o Casa Tua. Mais empregos 
diretos e indiretos. A casa de es-
petáculos Qualistage, na Barra da 
Tijuca, é um sucesso com artistas 
nacionais e internacionais. 

O Rio se livrou da direita pa-
vorosa. Que não gosta de pobre 
nem de justiça social. Essa gen-
te elegeu um ser que mandou a 
guarda municipal cassar livros 
na Bienal do Livro no Riocentro. 
Depois do atentado à bomba no 
início dos anos 80, foi a maior 
ação da direita no local. Já foi. 
Agora, na prefeitura do Rio, a 
eleição de um araponga travesti-
do de parlamentar. Não deu. 

Seguimos em frente! Mas não 
vou ressaltar essa turma, Alexan-
dre, mas sim você e o seu amor 
pelo Rio. 

Devo ter esquecido de al-
guma iniciativa ou empreendi-
mento que você está ou estará 
envolvido. Como seu amigo, 
admirador e, principalmente, 
como carioca, muito obrigado. A 
Flip em Parati acaba de enaltecer 
a fi gura do grande João do Rio 
que me inspirou com seu texto 
a viver o Rio, assim como meu 
velho pai. Com você, fl anar pelas 
ruas do Rio fi ca cada vez melhor. 
Obrigado e boa sorte.

*Jornalista. Instagram: @
sergiocabral_fi lho

Sérgio Cabral*

O Rio e Alexandre Accioly 
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  COLECIONANDO EX-MI-
NISTROS DO PT- A empresa si-
no-indonésia Paper Excellence, no 
Brasil, tem feito um investimento bi-
lionário no litígio que possui com o 
grupo J&S pela disputa da Eldora-
do Celulose. Ela acaba de contra-
tar o terceiro ex-ministro da Justiça 
de governos do PT para defender os 
seus interesses.  Os ex-ministros Tar-
so Genro e Luís Eduardo Cardozo já 
atuam como o advogados da Paper. 
Agora, o mercado foi surpreendi-
do com a contratação de Luiz Pau-
lo Barreto como diretor de Relações 
Institucionais e de Comunicação do 
Grupo Paper Excellence no Brasil. 
Barreto foi secretário-executivo de 
Tarso Genro no Ministério da Justiça 
e, depois, titular da pasta em  feverei-
ro de 2010, quando Genro se desin-
compatibilizou para concorrer ao go-
verno do Rio Grande do Sul.

  Barreto fi cou 11 anos como dire-
tor da Companhia Siderúrgica Na-
cional (CSN) e era de total confi ança 
de Benjamin Steinbruch. Ele comu-
nicou seu desligamento no início de 
outubro e ofi cializou o seu retorno à 
Brasília, para atender os interesses do 
polêmico grupo sino-indonésio, en-
volvido em agendas polêmicas tam-
bém no Canadá.

  Além dos três ex-ministros da Jus-
tiça do PT, a Paper tem na sua cartei-
ra como contratado o ex-presidente 
da República, Michel Temer, depois 
de uma visita a Jackson Wijaya, em 
Los Angeles, em 2023.

  A negociação para contratar o novo 
diretor de relações institucionais e co-
municação foi conduzida por Cláudio 
Cotrim, diretor da Paper no Brasil, e, 
até então, o único rosto visível dos chi-
neses da celulose no Brasil. Ela teve o 
auxilio de Tarso Genro.

  A Paper tem atuado como patroci-
nadora de eventos empresariais e ju-
rídicos. Teve a sua marca incluída em 
um evento do próprio Superior Tri-
bunal de Justiça (STF), que reuniu 
blogueiros e infl uenciadores digitais, 
apesar de vários processos do seu in-
teresse tramitando na Corte.

  No governo Bolsonaro a Paper Ex-
cellence apostou nas suas relações com 
o deputado Eduardo Bolsonaro, que 
foi recebido e fotografado ao lado do 
polêmico Jackson Wijaya.

  RENAN FILHO VENDE RO-
DOVIAS NA EUROPA - O ministro 
dos Transportes, Renan Filho, via-
ja nesta segunda-feira (21) para Ma-
dri, na Espanha para participar da 
Ibero-America GRI Infra & Energy. 
Renan Filho levará para a feira que 
reúne líderes mundiais do setor de in-
fraestrutura uma carteira de R$ 130 
bilhões em investimentos na constru-
ção de rodovias, em busca de investi-
dores. Depois de Madri, o ministro e 
sua comitiva irão a Londres, no Rei-
no Unido, para uma reunião com ad-
ministradores de fundos internacio-
nais sediados na Europa e empresas 
interessadas no sistema brasileiro de 
concessão rodoviária.

  PROJETO PODE DECOLAR - 
O futuro do aeroporto de Resende foi 
um dos temas debatidos em Brasília 
após um encontro entre prefeito elei-
to de Itatiaia, Kaio do Diogo Baliei-
ro, com o senador Flávio Bolsonaro. 
Na reunião, que também contou com 
a presença do atual prefeito de Resen-
de, Diogo Balieiro, o foco foi claro: ga-
rantir os recursos necessários para a re-
forma do aeroporto a partir de 2025, 
que promete ser o grande impulso 
para a economia e infraestrutura da re-
gião Sul Fluminense. Na conversa, que 
aconteceu na última semana, também 
aproveitaram para agradecer a Flavio 
o suporte nas campanhas eleitorais de 
Itatiaia e também de Resende, que ele-
geu como prefeito, o deputado esta-
dual Tande Vieira.

  GUTINHO SE REÚNE COM 
PESAGRO-RIO - O prefeito de 
Areal, Gutinho Bernardes (PP), se 
reuniu na última semana com o pre-
sidente da PESAGRO - Empresa de 
Pesquisa Agropecuária do Estado do 
Rio de Janeiro, Paulo Renato Mar-
ques, para discutir a instalação de um 
laboratório focado na agricultura e 
vicultura de Areal. O município está 
crescendo no setor de cultivo e pro-
dução da uva. “Agradecemos ao Go-
vernador Cláudio Castro e sua equi-
pe pelo apoio constante às nossas 
demandas, sem o qual muitos avan-
ços no setor rural não seriam possí-
veis”, disse o prefeito.

PINGA-FOGO

Cláudio Magnavita

Delegado Carlos Oliveira, subsecretário da 
Polícia Civil; delegado Gilberto Ribeiro; delegada 
Patricia Alemany

A magia do Roxy
Só agora o Brasil está percebendo a dimensão do 
Roxy para o turismo brasileiro. Não é uma casa de 
show. É muito além de qualquer projeção otimista. 
É o mais sério equipamento de entretimento já rea-
lizado no hemisfério sul. A melhor notícia é que os 
sócios escolherem o Rio para implantar a sua pri-
meira casa. É o maior show-case da cultura brasi-
leira, apresentado com o que existe de melhor no 
planeta, em termos de recursos técnicos e produ-
ção. Uma vitrine permanente para divulgar o Bra-
sil com toda a sua grandiosidade e dignidade. Di-
fere de tudo que já foi feito antes. Não é uma casa 
para turistas; é um palácio para homenagear o que o 
Brasil tem de melhor. Cultura na veia, sem o sexis-
mo dos antigos shows de mulatas, peitos e bunda de 
fora, que ainda fazem parte do imaginário dos anti-
gos shows para gringos. 

O espetáculo deveria ser obrigatório para todos que 
amam o Brasil e o Rio. O local escolhido transpi-
ra história e a sua recuperação valeu cada centavo in-
vestido. Não há improvisação. Os sócios Alexandre 
Accioly, Sicão Chiese, Dody Sirena e Rodrigo Ma-
thias, criaram uma nova categoria de show perma-
nente com serviço 5 estrelas. O Roxy é para todas as 
idades, todas as nacionalidades e todos que amam 
talento, sofi sticação e apresenta um Brasil que não 
tem complexo de vira-lata. Além do show residente, 
este espetáculo está pronto para ser clonado e correr 
o mundo divulgando a cultura brasileira. Para quem 
for ao Roxy, terá chance de conhecer a nossa gastro-
nomia e o conforto. Tudo isso em Copacabana. A 
sensação é que os milhares de personagens que fo-
ram projetados na telona do Roxy ganharam vida, 
saltaram da tela para homenagear o Rio e recriaram 
os ambientes mágicos que, durante décadas, foram 
exibidos em películas sofi sticadas. Tudo isso aqui no 
Rio e aqui em Copa. É mágico. Só conhecendo para 
compreender esta magia que homenageia a nossa 
cultura e o talento do nosso povo.

Cláudio Magnavita 

MAGNAVITA
claudio.magnavita@gmail.com

@colunamagnavita

Cláudio Magnavita

Cláudio Magnavita

Cláudio Magnavita

Vera Donato

Cláudio Magnavita

Vera Donato

Alexandre Accioly com os sócios na reabertura do Roxy Dinner Show

Carlos Vieira, presidente da Caixa; Izabela 
Vieira; Natália Fernandes; e Patrick Corrêa, 
presidente da Riotur

O casal Marcelo Freixo e Antonia 
Pellegrino, ladeado por Bruno Reis, diretor 
de Marketing Internacional, Negócios e 
Sustentabilidade da Embratur (d) e  (e)

Nelson Adao e PC Ferreira, diretores da SRCOM, 
com Daniela Maia, secretária municipal de 
Turismo, e Patrick Corrêa, presidente da Riotur

Rodrigo Mathias, Alexandre Accioly, Dody 
Sirena e Sicão Chiese.

Sentados à mesa: na esquerda, Sergio 
Ricardo, presidente da TurisRio, com a 
esposa Helena; na direita, Gustavo Tutuca, 
secretário estadual de Turismo com 
Andrezza Borges; ao fundo, Sicão Chiese, 
sócio de Accioly, e Ingrid Videira

Boni e o cantor Gilberto Gil estiveram na 
reabertura do Roxy

Alexandre Accioly e Renata Padilha, Gloria e 
Luiz Severiano Ribeiro 

Vera Donato

Vera Donato

Alexandre Carvalho e Isabelle 
Nassar  

Vera Donato

Sheila Rosa, Ana Paula Castello 
Branco e Eduardo Secco

Vera Donato

Danielle Barros, secretária de 
Estado de Cultura, marcou 
presença no evento

Vera Donato

Eduardo Secco e Ana Paula 
Castello Branco

Vera Donato

Vera Donato

Jeannine Crepon, Accioly e Patrícia Costa

Renata Araújo e Marcelo Castello Branco
Vera Donato

Sheila Rosa, Ana Paula Castello Branco e 
Eduardo Secco
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Diversos empates na reta 
final do segundo turno
PL é que lidera no maior número de capitais – quatro

Por Rudolfo lago

A uma semana do segun-
do turno das eleições muni-
cipais, a disputa ficou acir-
rada em diversas capitais do 
país. Desde o início do ano, 
o Correio da Manhã publica 
levantamentos que mostram 
a evolução da corrida eleito-
ral com base nas pesquisas 
mais recentes. Os dados di-
vulgados agora apontam para 
várias situações de empate 
técnico na reta final.

Todos os levantamentos 
divulgados no momento têm 
margem de erro de três pon-
tos percentuais. Embora haja 
diferenças de metodologia 
sobre a forma de coleta das 
respostas dos entrevistados, 
as pesquisas mais recentes 
mostram uma situação de em-
pate técnico no momento em 
Curitiba, Fortaleza, Palmas, 
Manaus, Cuiabá e Campo 
Grande. Ou seja, das 15 capi-
tais onde haverá segundo tur-
no, em seis a situação aponta-
da pela pesquisa mais recente 
é de empate.

Divergência
Em Porto Velho, a pesqui-

sa Veritá, a última divulgada, 
não aponta empate técnica. 
Mas na capital de Rondônia 
houve outro fenômeno im-
portante. O levantamento do 
Instituto Veritá, que tem sede 
em Uberlândia (MG) diver-
ge completamente do que foi 
feito por um instituto do pró-
prio estado, o Phoenix.

O Veritá aponta vantagem 
de Léo Moraes, do Podemos. 
Já o levantamento do Phoe-
nix afirma que a vantagem 
seria de Mariana Carvalho, do 
União Brasil. No caso do Veri-
tá, Léo lidera com 50,2%. No 
caso do Phoenix, quem lidera 
é Mariana, com 50,08%.

Pesquisas
No quadro feito pelo Cor-

reio da Manhã na semana 
passada, ainda não havia pes-
quisas sobre o segundo turno 
nas 15 capitais onde have-
rá segundo turno. Faltavam 
pesquisas em Porto Velho e 
Goiânia. E em algumas havia 
somente a simulação feita na 
véspera do primeiro turno, 
que aconteceu no dia 6 de 
outubro. Agora, o quadro já 
apresenta pesquisas feitas na 
semana passada em todas as 
capitais.

Em termos nacionais, to-
mados os números mais re-
centes, desconsideradas as 
margens de erro, o quadro 
mantém uma vantagem para o 
partido do ex-presidente Jair 
Bolsonaro. O PL é o partido 
que, confirmados esses núme-
ros, mais elegerá prefeitos nas 
capitais no segundo turno. E 
a disputa fica mais embolada 
em seguida.

PL
Tomando-se os números 

mais recentes, desconside-
radas as margens de erro, o 
PL tem vantam em quatro 
capitais: Aracaju, Fortaleza, 
Manaus e Cuiabá. Houve mu-
danças com relação ao quadro 
anterior. Antes, o PL aparecia 
à frente em Palmas, com a de-
putada estadual Janad Valcari, 
que aparecia na liderança em 
todos os levantamentos até 
então. Agora, quem lidera em 
Palmas é o ex-senador Eduar-
do Siqueira Campos (Pode-
mos), filho de Wilson Siquei-

ra Campos, uma espécie de 
fundador e primeiro governa-
dor do estado do Tocantins.

Em seguida, vem o MDB, 
liderando em três capitais: 
Porto Alegre, São Paulo e 
Belém. O novo quadro mos-
tra quatro partidos lideran-
do em duas capitais: PSD, 
PP, União Brasil e Podemos. 
O PSD lidera em Curitiba 
e Belo Horizonte. O PP em 
João Pessoa e Campo Gran-
de. O União Brasil em Natal 
e Goiânia. E o Podemos em 
Palmas e Porto Velho (no 
caso, considerando-se o re-
sultado do Instituto Veritá).

PT
No levantamento anterior, 

quando em algumas capitais 
só o que havia era a simulação 
na véspera do primeiro turno, 
o PT, partido do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva, apa-
recia em vantagem na simula-
ção feita no dia 5 de outubro 
pelo Instituto AtlasIntel. Isso 
mudou agora. Na pesquisa 
mais recente, que é do Insti-
tuto Paraná Pesquisas, quem 
aparece liderando em Natal é 
o empresário Paulinho Freire, 
candidato do União Brasil.

Assim, agora, o partido do 
presidente não lidera em ne-
nhuma das capitais onde ha-
verá segundo turno.

Veja como está o quadro 
do segundo turno nas capi-
tais, com base nas pesquisas 
mais recentes:

Porto Alegre
Pesquisa Quaest na quin-

ta-feira (17) aponta para a 
reeleição do prefeito Sebas-
tião Melo (MDB). Ele tem, 
segundo a pesquisa, 52% das 
intenções de voto. A deputa-
da federal Maria do Rosário 
(PT) tem 30%.

Curitiba
AtlasIntel publicada no 

dia 16 de outubro aponta 
empate técnico, dentro da 
margem de erro, entre o vice-
-prefeito Eduardo Pimentel 
(PSD) e a jornalista Cristina 
Graeml (PMDB). Pimentel 
tem 49% e Graeml 44,9%. A 
margem de erro da pesquisa é 
de três pontos percentuais.

São Paulo
O prefeito Ricardo Nunes 

é favorito para conquistar a 
reeleição, de acordo com a Da-
tafolha de quinta-feira (17). 
Nunes tem, segundo a pesqui-
sa, 51% das intenções de voto. 
O deputado federal Guilher-
me Boulos (Psol) tem 33%.

Belo Horizonte
Quaest na quinta-feira (17) 

aponta liderança do prefeito 
Fuad Noman (PSD), com 46%. 
O deputado estadual Bruno 
Engler (PL) aparece com 37% 
das intenções de voto.

Aracaju
De acordo com levanta-

mento do Paraná Pesquisas de 
quinta-feira (17), a vereadora 
Emília Corrêa (PL) lidera a 
corrida, com 53,5% das inten-
ções de voto. O advogado Luiz 
Roberto (PDT) tem 36,6%.

João Pessoa
Pesquisa Quaest de quinta-

-feira (17) sinaliza a reeleição 
do prefeito Cícero Lucena (PP) 
na disputa com o ex-ministro da 
Saúde Marcelo Queiroga (PL). 
Cícero Lucena aparece com 
58%, e Queiroga com 31%.

Natal
Paraná Pesquisas na quin-

ta-feira (17) aponta lideran-
ça do empresário Paulinho 
Freire (União Brasil) sobre a 
deputada federal Natália Bo-
navides. Segundo a pesquisa, 
Paulinho tem 50,9%, e Natá-
lia, 38,9%.

Fortaleza
Empate técnico, segundo 

Datafolha publicada na quin-
ta-feira (17). O deputado fede-
ral André Fernandes (PL) tem 
45% das intenções de voto. O 
também deputado estadual 
Evandro Leitão (PT), 43%. A 
margem de erro da pesquisa é 
de três pontos percentuais.

Palmas
Paraná Pesquisas divulga-

da na sexta-feira (18) mostra 
empate técnico. Mas o ex-se-
nador Eduardo Siqueira Cam-
pos (Podemos) teria agora 
vantagem sobre a deputada es-
tadual Janad Valcari (PL), que 

antes liderava. Siqueira Cam-
pos tem 47,7% das intenções 
de voto. E Janad tem 44,1%. A 
margem de erro da pesquisa é 
de 3,7 pontos percentuais.

Belém
O deputado estadual Igor 

Normando (MDB) lidera, de 
acordo com pesquisa Futura/
Exame de 16 de futuro. Ele 
tem 56% das intenções de voto, 
contra 35,88% dados ao depu-
tado federal Eder Mauro (PL).

Manaus
Real Time Big Data em 15 

de outubro aponta empate téc-
nico entre o deputado federal 
Alberto Neto (PL) e o prefeito 
Davi Almeida (Avante). Al-
berto Neto aparece com 51%, 
e Davi Almeida com 49%. A 
margem de erro da pesquisa é 
de 3 pontos percentuais.

Porto Velho
Pesquisa do Instituto Ve-

ritá aponta vantagem de Léo 
Moraes (Podemos) sobre a 
deputada federal Mariana 
Carvalho (União Brasil). Se-
gundo a pesquisa, do dia 15 
de outubro, Léo tem 50,2% 
das intenções, enquanto Ma-
riana tem 39,3%.

Cuiabá
Empate técnico entre o de-

putado federal Abílio Brunini 
(PL) e o deputado estadual 
Lúdio Cabral (PT), de acordo 
com pesquisa Quaest do dia 16 
de outubro. Brunini tem 44% 
das intenções de voto, e Cabral 
tem 41%. A margem de erro é 
de 3 pontos percentuais

Campo Grande
A situação é de empate 

técnico, dentro da margem de 
erro de 3 pontos percentuais, 
segundo Quaest de 16 de 
outubro. A prefeita Adriane 
Lopes (PP) tem 42%, e Rose 
Modesto (União Brasil) tem 
41% das intenções de voto.

Goiânia
Quaest de 17 de outubro 

aponta vantagem do ex-de-
putado federal Sandro Mabel 
(União Brasil). Ele aparece 
com 46% das intenções de voto. 
Fred Rodrigues (PL) tem 39%.

Marcello Casal JrAgência Brasil

Presidido por Valdemar Costa Neto, o PL lidera o segundo turno em quatro capitais

CORREIO POLÍTICO

Sem dono claro, apagão 
pouco altera o quadro

Quem é o dono do apagão 
em São Paulo?

Ministro Aneel

São Paulo

Lula

Rússia

Delicado

Assim, a verdade é que, 

sem dono claro, com res-

ponsabilidades que po-

dem ser distribuídas para 

todos os entes da Fede-

ração, o apagão aparen-

temente não influirá no 
resultado da eleição de 

forma significativa a pon-

to de virar uma disputa 

que hoje, de acordo com 

as pesquisas, parece mais 

favorável à reeleição de 

Ricardo Nunes. Se ele não 

fez as podas em árvores e 
outros serviços de manu-

tenção da cidade que lhe 

caberiam, o governo de 

São Paulo aparentemen-

te não vinha também 

cobrando as responsabi-

lidades da Enel em seu 

contrato. E a Aneel tam-

bém não exerceu com 

maior dureza seu papel 

regulador. 

A pesquisa Datafolha di-

vulgada na quinta-feira 

(17) mostrou o prefeito Ri-

cardo Nunes (MDB) cain-

do quatro pontos com 

relação à rodada anterior. 
Uma queda significati-
va, acima da margem de 

erro, que é de três pontos 

percentuais. Atribuiu-se à 
queda ao apagão de ener-

gia em São Paulo. Apenas 

este ano, já foi a terceira 
vez que a cidade ficou sem 
luz. A irritação das pessoas 

atingiu a performance de 

Nunes, mas não melho-

rou a de seu adversário, 
Guilherme Boulos (Psol), 

que permaneceu com os 

mesmos 33%. O apagão 

virou o grande tema da 

reta final da campanha 
em São Paulo. Mas, como 

o contrato da Enel é com 

o estado, e a responsabi-

lidade, então, não é dire-

tamente do município, a 

culpa pelo apagão virou 

um jogo de empurra. 

No fim de semana, São 
Paulo apareceu tomada 

por faixas que empurram 

a responsabilidade pelo 

apagão para o colo do mi-

nistro de Minas e Energia, 

Alexandre Silveira. “Fora 

Enel! Fora Alexandre! Se 

concorda, buzine!” Um ví-

deo mostra buzinaço em-

baixo de um viaduto. 

O empurra para Silveira 

faz algum sentido. A Ane-

el tem a responsabilida-

de de regular o setor. Se 

a Enel não faz bem o seu 

trabalho, é responsabili-

dade da agência. A Aneel 

tem seu grau de indepen-

dência, mas é vinculada 

ao Ministério de Minas e 

Energia.

Lula foi a Natal, apoiar 

Natália Bonavides (PT), 
que disputa com Pauli-

nho Freire (União Brasil). 

E andou por São Paulo. 

O PT está muito preocu-

pado com a possibilidade 

de perder a influência que 
sempre teve no ABC pau-

lista, berço do seu nasci-

mento.

Na semana passada, o 

presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva resolveu in-

tensificar sua presença 
como cabo eleitoral nas 

disputas em que o PT 
e seus aliados estão no 

segundo turno. Há uma 
avaliação no Planalto de 

que Lula entrou tarde na 

campanha. 

Esta semana, Lula esfria 

a participação na cam-

panha. Iria à Rússia na 
terça-feira (22) para a reu-

nião do Brics. Mas levou 

uma queda, machucou a 

cabeça e foi aconselhado 

pelos médicos a não via-

jar. Agora, é saber se con-

seguirá participar do final 
da campanha de Boulos.

Todo movimento, porém, 
é delicado. Lula pode atra-

palhar às vezes mais do 
que ajudar. Essa é a ava-

liação, por exemplo, sobre 

Cuiabá (MT), onde o pe-

tista Lúdio Cabral disputa 

com o deputado federal 

Abílio Brunini (PL). O es-

tado é muito bolsonarista. 

Ideia ali é não federalizar. 

Reprodução TV

Correio da Manhã

Apagão virou tema do debate entre Boulos e Nunes

Sobrou para o ministro o apagão em São Paulo

POR RUDOLFO LAGO

ELEIÇÕES 2024
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Escândalo do STJ pode 
abalar todo o Judiciário

Por Karoline cavalcante

Suposto esquema de corrup-
ção e venda de sentenças envol-
vendo funcionários do Superior 
Tribunal de Justiça (STJ) pode 
“abalar todo o Judiciário” e pode-
rá haver melhoria nas práticas in-
ternas de todos os tribunais. É o 
que avalia ao Correio da Manhã 
o advogado, que atua na Corte, e 
analista político em Brasília Me-
lillo Dinis.

A Polícia Federal investiga 
suspeitas de corrupção nos ga-
binetes de quatro ministros da 
Corte: Isabel Gallotti, Og Fer-
nandes, Nancy Andrighi e Paulo 
Moura Ribeiro. As informações 
são de que os trabalhadores es-
tavam atuando com venda de 
sentenças, ou seja, mediante o 
pagamento de propina, antecipa-
vam veredictos e alteravam deci-
sões de acordo com o interesse do 
cliente. Porém, ao que se sabe até 
o momento, sem o conhecimen-
to dos ministros. A revelação foi 
feita pela revista Veja na sua edi-
ção desta semana.

“Estamos diante de um es-
cândalo que pode abalar todo o 
Judiciário. Evidente que ainda é 
uma investigação inicial. Sem-
pre é bom concluir as avaliações 
após a conclusão delas e com os 
dados do judiciário. O primei-
ro cenário é a reação do próprio 
STJ, que, por sua direção e pela 
sua tradição, tomará as medidas 
necessárias para encontrar os 
responsáveis pelos fatos, se eles se 
confirmarem”, iniciou Dinis.

“O segundo cenário que se 
avizinha decorre dos movimen-
tos que ocorrem fora do tribunal. 
Quem são os interessados, os 
corruptores, e os casos judiciais, 
se realmente ocorreram?”, acres-
centou o advogado.

O esquema
Segundo as investigações 

feitas pela Polícia Federal, o es-
quema funcionou pelo menos 
até dezembro de 2023, quando 
um dos possíveis envolvidos, o 
advogado Roberto Zampieri, foi 
morto a tiros em Cuiabá, capital 
do Mato Grosso. Na cena do cri-
me, a PF teve acesso ao celular da 
vítima, e, a partir disso, foi aberto 

um inquérito para apurar o caso.
No aparelho, foram encontra-

das conversas com o empresário 
e lobista do ramo de transporte 
de cargas, Andreson de Oliveira 
Gonçalves. Os diálogos e os docu-
mentos recuperados mostram que 
havia negociações para postergar 
casos pelo tribunal, manipulação 
de mandados de buscas e apreen-
sões, vazamento de pedidos de 
prisão, rascunho de decisões, 
comprovantes de pagamento, en-
tre outras irregularidades.

Um dos trechos divulgados 
mostra o lobista dizendo ao ad-
vogado que consegue mudar 
uma sentença no STJ, mas que é 
preciso pagar. “Você garante que 
ela se reverte?” questiona Zam-
pier. “Estamos há meses com o 
assunto dele, amigo. Você duvida 
do que eu te falo?”, respondeu 
Andreson. “Então vamos fazer 
o que temos que fazer”, voltou 
Zampieri. “Lógico, manda pagar 
o da Gallotti que já resolveu, dia 
25”, disse Andreson, citando a 
ministra da Corte. “Eu não duvi-
do não, Andreson, é que tem mo-
mentos que as pessoas não têm 
grana”, explicou Zampieri. “Aí, é 
f… sem grana não anda”, finalizou 
o lobista.

Em um dos áudios enviados a 
Zampieri, Andreson demonstra 
preocupação com o pagamento 
das propinas: “Zamp, deixa eu te 
falar. O amigo tá p... comigo aí e 
p... com você, viu, cara? Foi o que 
eu falei pra você, Zamp, quantos 
dias venho falando desse negó-

cio seu, viu? Ele tá bravo. Vai dar 
m... esse negócio seu lá, viu? Tô 
te falando. Esses caras, não pode 
brincar com eles não, Zampa. 
Falou no dia, tem que cumprir, 
cara. Eu falei que estava tentan-
do com você desde cedo e não tô 
conseguindo. Então, assim, vê o 
que você vai resolver aí. Eu já ti-
nha marcado hoje com ele, não 
cumpri. Depois dá uma zica no 
seu trem lá, cê não briga comigo 
não, viu?”.

Movimentações 
atípicas

Segundo apuração da Veja, 
técnicos encontraram “movi-
mentações financeiras conside-
radas atípicas” envolvendo o mi-
nistro Paulo Moura Ribeiro, que 
negou qualquer envolvimento 
com o lobista.

O presidente do STJ, o mi-
nistro Herman Benjamin, infor-
mou em entrevista ao O Globo, 
que há um “constrangimento co-
letivo” e uma “profunda tristeza” 
entre todos os ministros, que são 
os maiores interessados em apu-
rar o caso.

“De 16 de outubro de 2023 
até 15 de outubro de 2024, entra-
ram no STJ 518 mil processos. 
Isso significa dizer que cada mi-
nistro recebeu 17 mil processos. 
Isso significa dizer que, contando 
os dias úteis, os ministros teriam 
que decidir sobre 197 processos. 
Dividindo esses dias úteis por 
oito horas, aproximadamente 
um processo a cada cinco minu-

tos por ministro. Eu pergunto: 
isso é viável? Como é que se pode 
imaginar que um ministro vai ter 
controle total do seu gabinete 
quando, a cada cinco minutos, 
será elaborada uma decisão?”, dis-
se Benjamin ao jornal.

Penal
De acordo com Melillo, a 

responsabilização dos possíveis 
culpados, além de administrati-
va, será penal. E que ainda que 
não haja muitas informações de 
envolvimento de ministros, no 
passado já houve situações no 
próprio STJ que levaram ao afas-
tamento de membros da Corte.

“O Poder Judiciário tem cada 
vez mais a atenção do público e 
da opinião pública. Tenho a im-
pressão de que haverá melhoria 
nas práticas internas de todos 
os tribunais, para evitar que a 
imagem do Poder Judiciário seja 
abalada por casos assim”, avaliou 
o advogado.

A denúncia ocorre num mo-
mento de mudança no tribunal. 
Na última terça-feira (15), o STJ 
definiu as duas listas tríplices 
com candidatos às vagas em aber-
to para substituir as ministras 
que se aposentaram, Laurita Vaz 
e Assusete Magalhães. Os nomes 
serão encaminhadas ao presiden-
te da República, Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) que indicará um 
nome de cada uma das listas para 
submeter à sabatina na Comissão 
de Constituição, Justiça e Cida-
dania (CCJ) do Senado. 

PF investiga suspeita de esquema de venda de sentenças
Marcello Casal JrAgência Brasil

Denúncias no STJ poderão afetar e mudar todo o Judiciário

Por Gabriela Gallo

A menos de uma semana para 
o segundo turno das eleições mu-
nicipais, o Congresso Nacional 
segue com a pauta esvaziada para 
os parlamentares envolvidos na 
disputa retornarem a seus redu-
tos eleitorais para se concentra-
rem no segundo turno. Todavia, 
apesar da agenda esvaziada na 
Câmara dos Deputados, o Sena-
do Federal segue com as discus-
sões acerca do primeiro projeto 
que regulamenta a reforma tribu-
tária (PLP 68/2024). Os senado-
res mantêm a previsão de que o 
relatório final da medida seja vo-
tado, e eventualmente aprovado, 
no plenário da Casa na primeira 
semana de dezembro.

Nesta quarta-feira (23), o rela-
tor da proposta, senador Eduardo 
Braga (MDB-AM), apresentará o 
plano de trabalho para a Comissão 
de Constituição e Justiça (CCJ) 
debater o tema. Inicialmente, o 
plano deveria ter sido apresentado 
na última quarta-feira (16), mas o 
relator teve de se ausentar por re-
comendação médica após realizar 
uma cirurgia de retirada de uma 
hérnia de disco e de um cisto. O 
senador teve que se ausentar dos 
trabalhos até este domingo (20).

Audiências
A previsão é que CCJ realize 

duas audiências temáticas para 
discutir os impactos da reforma 
tributária, um dia ouvindo go-
vernadores e no outro ouvindo 
prefeitos. Depois disso, tal como 
tem sido realizado na Comis-
são de Assuntos Econômicos 
(CAE) da Casa, serão realizadas 
audiências públicas para con-
versar com os principais setores 
atingidos com a mudança. A 
tendência é que o relatório final 
será trabalhado, além de Braga, 
com ajuda da CCJ e da CAE.

O PLP 68 já recebeu 1.400 
emendas. Diante disso, a expectati-
va é que o texto retorne para a Câ-
mara dos Deputados já que deve 
passar por mudanças – por exem-
plo, a tendência é que os senadores 
retirem carros elétricos de itens do 
Imposto Seletivo (IS) e retirem 
carnes vermelhas da cesta básica de 
produtos com isenção tributária 
integral. Dessa forma, para evitar 
que as mudanças sejam revertidas, 
a expectativa é que Eduardo Braga 
e os demais senadores se encon-
trem com o presidente da Câmara, 
Arthur Lira (PP-AL), para que o 
texto apresentado no plenário do 
Senado seja um consenso entre as 
duas Casas.

CSLL
A Comissão de Assuntos 

Econômicos (CAE) do Senado 
Federal debaterá, nesta terça-fei-
ra (22), o Projeto de Lei (PL) 
nº 596/2023, que dispõe sobre 
a remissão de dívidas relativas à 
Contribuição Social sobre o Lu-
cro Líquido (CSLL). A proposta 
determina a extinção de dívidas da 
CSLL anteriores ao ano de 2017 
para empresas que tinham decisão 
judicial que as livrava do tributo.

A Contribuição Social sobre 
o Lucro Líquido é um tributo fe-
deral que incide diretamente so-
bre o lucro líquido das empresas 
operantes no Brasil. Atualmen-
te, a alíquota da contribuição é 
de 9% para empresas em geral e 
15% para instituições financeiras 
e empresas de seguros privados e 
de capitalização.

Em 2007, a cobrança do 
tributo se tornou obrigatória, 
por determinação do Supremo 
Tribunal Federal (STF). Os afe-
tados recorreram na Justiça e al-
gumas empresas continuaram a 
não pagar os valores. Em 2016, 
o Supremo analisou novamente 
e estabeleceu que a decisão seria 
válida para todos. Porém, a tese 
final foi definida apenas sete anos 
depois, em fevereiro de 2023 

(Tese 881 e 885), a qual reforçou 
que as empresas que não contri-
buíram com o CSLL a partir da 
decisão de 2007 deveriam efetuar 
o pagamento. Com essa determi-
nação, o Senado analisa o projeto 
para conceder o perdão das dívi-
das contraídas por esses tributos 
ante de 2017.

Para a senadora Zenaide 
Maia (PSD-RN), que solicitou 
o debate na CAE, o não paga-
mento das dívidas equivale a 
“defender a sonegação”. Porém, 
o relatório da proposta, elabo-
rado pelo senador Sérgio Moro 
(União Brasil-PR), alega que a 
Suprema Corte demorou muito 
para avaliar os casos, o que ele-
vou muito o montante da dívi-
da. Além disso, ele argumenta 
que cobrar impostos de tantos 
anos anteriores causa insegu-
rança jurídica a essas empresas, 
abalando a segurança de nego-
ciantes e investidores em geral 
de que seus direitos serão respei-
tados no país.

Na audiência, serão ouvidos 
representantes do STF; da Pro-
curadoria-Geral da Fazenda Na-
cional (PGFN), que é a responsá-
vel por atuar na cobrança judicial 
dos valores devidos à União; e da 
Receita Federal do Brasil.

apesar das eleições, Senado 
foca na reforma tributária

CORREIO BASTIDORES

Eleitor envergonhado e 
distorção no Datafolha

Inimigo íntimo: o maior 
adversário de Boulos 

Bomba Atacante

Peso maior

Enganos

Justiça

Probabilidade

Especialistas ouvidos pela 
coluna concordam que 
divergências do Datafolha 
em relação a outros insti-
tutos estão relacionadas a 
uma ponderação aplicada 
no segundo turno. 
Para compensar uma pre-
sença menor de entrevis-
tados que disseram ter 
votado em Pablo Marçal, 
o Datafolha aumentou o 
peso destes em seus cál-

culos. Ele teve 23% dos vo-
tos, mas, dos ouvidos pelo 
instituto, só 15% declara-
ram ter optado por ele.
O problema é que a pon-
deração não leva em con-
ta eleitores de Marçal que, 
aos pesquisadores, disse-
ram ter optado por outro 
candidato. Neste segundo 
turno, o Datafolha chegou 
a dar 22 pontos de vanta-
gem para Nunes.

Na avaliação de aliados 
e de adversários, o maior 
adversário de Guilherme 
Boulos, candidato do Psol 
à prefeitura de São Pau-
lo, não é Ricardo Nunes 
(MDB), mas a própria ima-
gem de radical. 
É que explicaria o fato de 
situações que desgastam 
o atual prefeito — como o 
apagão na cidade — não 
representarem um au-
mento nas intenções de 
voto do psolista. O eme-

debista chega a perder 
pontos em pesquisas, 
mas esses eleitores não 
migram para Boulos.
Protagonista e observa-
dor da política, o presi-
dente do PSD, Gilberto 
Kassab, tem dito a amigos 
que o candidato do Psol é 
um grande quadro da es-
querda que esbarra no es-
tereótipo de invasor — ele 
foi coordenador nacional 
do Movimento de Traba-
lhadores Sem Teto (MTST).

Boulos promete fazer 
uma revelação bombásti-
ca  às 10h de hoje. Asses-
sores dizem não saber do 
que se trata, mas a aposta 
é que se trata de algo re-
lacionado a Eduardo Oli-
vatto, chefe de gabinete 
da Secretaria de Infraes-
trutura Urbana, que seria 
ligado a empreiteiras.

No debate da Record/
Estadão, Nunes assumiu 
uma postura bem mais 
agressiva do que no en-
contro da Band. Ele e 
aliados resolveram que 
não seria bom continuar a 
apanhar calado. Parte da 
semana passada foi con-
sumida em treinamentos 
para jogar no ataque.

O critério utilizado pelo 
Datafolha permite que 
eleitores de Marçal te-
nham sido sobrerrepre-
sentados. O resultado fi-
nal da pesquisa refletiria 
a opinião dos marçalistas 
assumidos e daqueles 
que votaram nele mas 
afirmaram que optaram 
por outros candidatos.

Não é incomum que elei-
tores se enganem ou 
mintam na hora de decla-
rar votos anteriores. Mui-
tos não gostam de dizer 
que escolheram candida-
tos que acabaram derro-
tados; no caso de Marçal, 
não se pode descartar o 
eleitor que se envergo-
nhou de ter votado nele.

Boulos chegou a entrar 
na Justiça contra o Data-
folha, alega que a ponde-
ração utilizada não havia 
sido previamente infor-
mada ao TSE. O instituto 
comunicara que poderia 
fazer alterações na mostra 
para equiparar critérios 
como idade e sexo dos 
eleitores.

Outro problema: como 
os três primeiros coloca-
dos na primeira fase tive-
ram votações parecidas, 
haveria uma tendência 
estatística de que, numa 
amostragem aleatória, os 
eleitores de todos tives-
sem representação seme-
lhante entre os abordados 
pelos pesquisadores. 

Reprodução/Record

Leandro Paiva/Divulgação campanha Psol

Nunes e Boulos no debate de sábado

Candidato do Psol fez campanha em Guianases

POR FERNANDO MOLICA
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Petrobras e Vale assinam 
acordo pela descarbonização

Banco Central adota regras 
mais rígidas para o Pix

CORREIO ECONÔMICO

Tecnologias Amplo acesso

Menor porte

Mais verdes

Três eixos

Menos emissões

Mediante a previsão de 

oportunidades de negó-

cios em baixo carbono, 

como o diesel coproces-

sado com conteúdo re-

novável e gás natural, a 

Petrobras e a Vale assina-

ram, nesta sexta-feira (18), 

acordo para fornecimento 

de produtos no âmbito 

da pauta de descarboni-

zação, que inclui o uso do 

Diesel R em veículos do 

setor de mineração.   

Essa é a primeira ven-

da de diesel coprocessado 

com conteúdo renovável, 

pelo coprocessamento 

de derivados de petróleo 

com matérias-primas ve-

getais. Com a proporção 

de 14% de biodiesel, como 

mistura obrigatória, há 

como resultante que o 

diesel B R5 possui 18,3% 

de conteúdo sustentável.

Ante à sucessão recorde 

de vazamentos de dados, 

sobretudo neste ano, o 

Banco Central (BC) deci-

diu adotar regras mais rí-

gidas para o Pix, visando 

garantir a segurança das 

transações e impedir frau-

des. 

A partir de 1º de no-

vembro, transferências 

superiores a R$ 200 só 

poderão ser feitas, por 

meio de telefone ou com-

putador previamente ca-

dastrados pelo cliente da 

instituição financeira. Aos 
dispositivo não cadastra-

dos, o limite diário passará 

a ser de R$ 1 mil. 

O BC explica a exigên-

cia de cadastro se aplica 

apenas aos celulares e 

computadores não utili-

zados para fazer o Pix. Já 

aqueles que usam a ferra-

menta, as novas restrições 

não valem. O Pix Automá-

tico será lançado em 16 de 

junho de 2025.

Caberão às instituições 

financeiras o aperfeiço-

amento das tecnologias 

de segurança, inserir so-

luções de gerenciamento 

de fraude, visando iden-

tificar transações Pix atí-
picas ou ‘incompatíveis’ 

com o perfil do cliente e 
informações de seguran-

ça alocadas no BC.

Além de especificar aos 
clientes, em canal ele-

trônico de amplo acesso, 

quais seriam os cuidados 

preventivos às fraudes, as 

instituições financeiras te-

rão de verificar, a cada seis 
meses, se os clientes têm 

marcações de fraudes nos 

sistemas do da autorida-

de monetária. 

A serem repassados por 

meio do Fundo Garantidor 

de Credito (FGC), recursos 

no montante de R$ 9,4 

bilhões disponibilizados a 

negócios de menor porte, 

conforme acordo firmado 
entre o BNDES e o Sebrae, 

anunciou o presidente do 

banco, Aloizio Mercadan-

te, nessa sexta-feira (18). 

Em comunicado ao mer-

cado, a presidente da 

Petrobras, Magda Cham-

briard assinala que o acor-

do entre a Petrobras e a 

Vale “consolida o objetivo 

da Petrobras de aperfeiço-

ar a capacidade produtiva 

e a estrutura logística da 

empresa, para entregar 

produtos mais verdes”.  

A iniciativa BNDES/Sebrae 

integra o Programa Acre-

dita, que facilita o acesso 

ao crédito à parcela mais 

vulnerável da população. 

Lançado pelo governo fe-

deral em 22 de abril des-

te ano, o programa está 

calcado em três eixos de 

ação: capacitação, empre-

endedorismo e emprego. 

O presidente da Vale, Gus-

tavo Pimenta, por sua vez, 

salienta que a mineradora 

busca promover “a des-

carbonização das suas 

operações e de oferecer 

soluções para reduzir as 

emissões de seus clientes, 

aproveitando o diferencial 

competitivo do Brasil em 

combustíveis renováveis”. 

Wilson Melo - Agência Petrobrás

Marcello Casal Jr. - Agência Brasil

Maiores empresas nacionais se unem pela energia limpa

Sistema instantâneo de pagamentos ganha restrições 

Valor de meta fiscal ‘derrete’, 
mas dívida preocupa mercado
Enquanto a 1ª desperta maior desconfiança, a 2ª bate 78,5% do PIB

Por marcello Sigwalt

Quase não é tudo. A ex-
pressão, embora óbvia, força 
a compreensão quanto à pers-
pectiva de o governo federal, 
a despeito de, ao menos, se 
aproximar do limite inferior 
da meta de resultado primário 
deste ano (déficit de R$ 28,8 
bilhões) este ano, relegar a se-
gundo plano a estabilização da 
trajetória da dívida bruta. 

Tal fato tem despertado, 
tanto temores, quanto descon-
fianças crescentes do mercado 
quanto à permanência do ris-
co fiscal na gestão econômica. 
Trocando em miúdos: a des-
peito da ‘quimera’ tecnocrata, 
de ‘perseguir’ a estabilização 
da trajetória da dívida bruta no 
curto prazo, esta já totalizou 
R$ 8,826 bilhões (78,5% do 
PIB) em julho último (último 
dado disponível), o que torna 
irrelevante o verborrágico dis-
curso oficial, em torno da meta 
primária, uma vez se consolida 
a percepção, entre analistas, a 
percepção de que as despesas 
continuarão, por tempo inde-

terminado, excluídas do resul-
tado primário.

Prova disso, na contramão 
do que prega o último relató-
rio bimestral do Orçamento 
– que previu um déficit de 
R$ 28,3 bilhões este ano, que 
estaria ‘em linha’ com o piso 
da meta – o rombo estimado 

para 2024 já atinge R$ 68,8 
bilhões, cifra que inclui as 
despesas federais para auxílio 
à calamidade climática gaú-
cha, de combate às queimadas 
e aquelas com precatórios, 
deixados de fora no cômputo 
da meta fiscal.

Fazendo ‘coro’ ao consenso 

geral, a diretora de macroeco-
nomia para o Brasil do UBS 
Global Wealth Management, 
Solange Srour, comenta: 

“Não vou dizer que a meta 
perdeu completamente impor-
tância, mas ela sai enfraquecida 
com essas despesas fora do seu 
escopo”.

Ibre FGV

Objetivo federal de atingir meta fiscal perde para o crescimento ‘explosivo’ da dívida

‘Xerife’ do Executivo, em 
matéria de interesse público, a 
Secretaria Nacional do Consu-
midor (Senacon) anunciou a 
abertura de processo adminis-
trativo para que sejam investi-
gados ‘fatos’ e ‘provas’ exibidas 
pela distribuidora Enel, no que 
toca ao impacto da falta de 
energia na região metropolita-
na de São Paulo, que deixou às 
escuras, 3 milhões de paulista-
nos, atingidos por uma tempes-
tade de chuvas e ventos de até 
107 quilômetros por hora. A 
intenção do órgão do Ministé-
rio da Justiça é no sentido de 
medir a eficácia dos ‘canais de 
comunicação’ da companhia, 
para equacionar o problema.

A decisão da secretaria 
ocorre após esta notificar a dis-
tribuidora por duas vezes segui-
das, no prazo de uma semana. 
Após cinco dias, o órgão rece-
beu respostas incompletas, no 
que se refere à falta de energia, 
os canais de atendimento dis-

poníveis e os planos emergen-
ciais para restabelecer o forne-
cimento de eletricidade, o que 
consolidaria um ‘diagnóstico 
completo’ do evento.

Como a ocorrência do apa-
gão é recorrente, a Senacon 
quer saber da Enel a respeito da 
adoção de medidas preventivas, 

como plano de contingência e 
o plano de reparação aos consu-
midores afetados pelos apagões 
do ano passado. Já em relação a 
2024, as demandas do órgão se 
referem à manutenção da rede, 
a poda de árvores e possíveis fa-
lhas na prestação do serviço. 

Em nota, o titular da Se-

nacon, Wadih Damous, frisou 
que destacou que “eventos cli-
máticos extremos, embora de-
safiadores, não podem servir 
como justificativa para a falta 
de planejamento e resposta 
adequada de empresas conces-
sionárias”. 

Elevando a temperatura de 
‘indignação’ do Planalto com o 
problema, seu mandatário-mor 
reagiu: “Temos árvores que po-
diam ser podadas e não foram. 
Era o mínimo que prefeito 
deveria fazer”.  A exemplo do 
auxílio prestado aos atingidos 
pela tragédia no Rio Grande do 
Sul, o chefe do Executivo ava-
liou que a população paulista 
afetada teria direito ao um pro-
grama de crédito similar.

O mandatário estimou em 
850 mil pessoas o contingente 
de afetados com a falta de ener-
gia elétrica em seus domicílios. 
“Temos 250 mil comerciantes 
que têm direito ao Pronampe”, 
concluiu. (M.S.) 

Senacon abre processo contra a Enel
Paulo Pinto - Agência Brasil

Notificação da Senacon eleva pressão contra a Enel

mEi com dívida pode perder o Simples

Estabilidade requer superávits seguidos

Mais de 1,8 milhão de mi-
croempreendedores indivi-
duais (MEIs), microempresas 
(ME) e empresas de pequeno 
porte (EPP) de todo o País 
correm o risco de exclusão do 
Simples Nacional por inadim-
plência. Juntos, eles devem R$ 
26,7 milhões, segundo a Recei-
ta Federal.

Dos mais de 1,8 milhão, 
1.121.419 são MEIs, e outros 
754.915 são ME ou EPP. Eles 
são apontados como os maiores 

devedores, segundo a Receita, e 
não a totalidade daqueles que 
possuem débitos com os órgãos 
federais.

Se não acertarem as contas 
com o Fisco antes do dia 1.º de 
janeiro de 2025, os inadimplen-
tes serão excluídos do Simples. 
Se for MEI, será, automati-
camente desenquadrado do 
Simples Nacional do Microem-
preendedor Individual (Simei) 
também a partir do primeiro 
dia do ano que vem.

Regime especial unifica-
do de arrecadação de tributos 
e contribuições devidos por 
MEIs e empresas de pequeno 
porte, pelo Simples, as em-
presas unificam o pagamento, 
como o Imposto sobre Circula-
ção de Mercadorias e Prestação 
de Serviços (ICMS), e muni-
cipais, como o Imposto Sobre 
Serviços (ISS), e a contribuição 
patronal para Previdência.

Entre os dias 30 de setem-
bro e 4 de outubro, foi dispo-

nibilizado no Domicílio Tri-
butário Eletrônico do Simples 
Nacional e MEI (DTE-SN) o 
aviso de que a empresa pode ser 
excluída e quais são as suas pen-
dências com a Receita Federal 
ou com a Procuradoria-Geral 
da Fazenda Nacional.  

Após consultar se há noti-
ficação, o empreendedor deve 
acessar o portal do Simples 
ou ainda o portal e-CAC da 
Receita Federal, ambos acessá-
veis pelo portal gov. 

Nesse contexto, Solange 
aponta que o resultado primá-
rio, como um todo, é que in-
fluencia a trajetória da dívida 
bruta, uma vez que são necessá-
rios superávits recorrentes para 
que se obtenha estabilidade no 
endividamento. Como pressu-
posto para que tal estabilização 
se concretize, a diretora da UBS 
condiciona o que chamou de 
‘medidas estruturais de contro-
le de gastos’. “Se só contarmos 
com redução de fraude e pente-

-fino, não vamos conseguir”.
Solange vai mais longe em 

sua análise, acrescentando que 
‘as indicações são de que a dis-
paridade entre o resultado pri-
mário ‘carimbado’ com meta e 
aquele efetivo deve continuar 
nos próximos anos, a exemplo 
do ceticismo do mercado em 
relação ao cumprimento do 
acordo entre Planalto e Supre-
mo, no sentido de adiar, para 
depois de 2027, a inclusão de 
todas as despesas com precató-

rios na meta fiscal. 
Sem considerar as despesas 

excluídas da conta primária, 
o que preocupa o economista 
do Itaú Unibanco, Pedro Sch-
neider, são políticas públicas  
propostas fora do Orçamento, 
como o reforço eleitoreiro ao 
programa assistencialista bati-
zado de ‘Auxílio Gás’.

Como atestado do ‘enfra-
quecimento’ das regras fiscais 
brasileiras, Schneider lembra 
que experiências anteriores 

mostram um caminho disrup-
tivo. “Em vez de mudar a regra 
fiscal inteira, os governos vão e 
mudam o que entra na conta-
bilização da regra”.  Lançando 
mão da chamada “estatística 
paralela”, o economista Tiago 
Sbardelotto, da XP Investimen-
tos observa que o governo, para 
atingir o piso da meta, inclui, 
como efeito positivo extraor-
dinário os R$ 8,6 bilhões es-
quecidos em contas bancárias e 
outras instituições. (M.S.) 



Segunda-feira, 21 de Outubro de 2024 7EsportEs

INtErNACIoNAL

CORREIO ESPORTIVO

Galo na final

Fla na final

Brabas do Timão são penta

Expulso

Virada de chave

BRINDE A SENNA

Patrocinadora da Fór-

mula 1, a Heineken 

surpreendeu os bra-

sileiros e fãs do pilo-

to Ayrton Senna em 

todo o mundo com 

uma campanha be-

líssima homenagean-

do o ídolo. O filme, di-
rigido pelo ganhador 

do Oscar, Armando 

Bo, relembra a lendária 

primeira vitória de Senna em Interlagos, em 1991. A produ-

ção brinda a Senna e celebra seu poder de unir os brasilei-

ros. Ao fim, a maior surpresa: o eterno rival de Ayrton, Alain 
Prost, brinda a Senna, emocionando fãs do mundo todo.

Hulk mostrou mais uma 

vez que é o grande nome 

do Atlético-MG, pois mar-

cou um golaço e garantiu 

a presença da equipe mi-

neira na decisão da Copa 

do Brasil. Na ida, os minei-

ros venceram por 2 a 1.

O Flamengo jogou com 

um a menos desde o pri-

meiro tempo, segurou o 

Corinthians e vai à final da 
Copa do Brasil com o em-

pate por 0 a 0. A partida 

aconteceu na Neo Quími-

ca Arena.

O Corinthians derrotou o 

Santa Fé (Colômbia) por 

2 a 0, neste sábado (19) no 

Estádio Defensores Del 

Chaco, em Assunção (Pa-

raguai), para conquistar 

pela quinta vez na história 

o título da Copa Liberta-

dores de futebol feminino 

(antes as Brabas já haviam 

garantido o título conti-

nental em 2017, 2019, 2021 

e 2023). O título ajudou a 

ampliar a hegemonia do 

Brasil na Libertadores de 

futebol feminino. Os ti-

mes brasileiros somam 13 

títulos em 16 edições. 

O Flamengo teve o ata-

cante Bruno Henrique 

expulso aos 27 minutos 

do primeiro tempo. Ain-

da assim, o Fla seguro o 

resultado e vai enfrentar 

o Atlético-MG na final da 
Copa do Brasil 2024.

Eliminado pelo Galo, o 

Vasco canaliza todas as 

suas forças para a dispu-

ta do Campeonato Brasi-

leiro. O grande sonho do 

clube é conquistar uma 

vaga na Libertadores do 

ano que vem.

Divulgação/ Heineken

Prost participou da homenagem

CORREIO NO MUNDO

Drone lançado

Suposto ataque

Sobrevivente do caso Charlie Hebdo

Por pouco

Sem vítimas

O CONDADO DECI-

SIVO NOS EUA

Não há cientista po-

lítico, estrategista 

eleitoral, instituto 

de pesquisa ou bi-

lionário sul-africano 

que realmente saiba 

quem ganha a elei-

ção dos EUA. Quem 

pode dar o melhor 

chute são os 320 mil 

moradores do pequeno 

condado de Northampton, na Pensilvânia. Desde 1912, 

o resultado da eleição na região, localizada ao norte da 

Filadélfia, coincide com o placar final geral. Apenas três 
vezes (1968, 2000 e 2004) as escolhas divergiram.

Extremistas do Hezbollah 

lançaram neste sábado 

(19) um drone contra a 

casa de veraneio do pri-

meiro-ministro de Israel, 

Binyamin Netanyahu, na 

cidade de Cesareia (norte 

do país), segundo autori-

dades locais. 

Um carro dirigido por um 

motorista palestino se 

chocou contra um veículo 

blindado da polícia de Is-

rael em uma suspeita de 

ataque na Cisjordânia, de 

acordo com autoridades 

israelenses. O motorista 

morreu no incidente

Um dos sobreviventes do 

ataque terrorista contra o 

semanário satírico francês 
Charlie Hebdo foi encon-

trado morto em um hotel 

de Paris.

O corpo de Simon Fieschi, 

que foi gravemente ferido 

no atentado de 7 de janei-

ro de 2015, foi encontrado 

na quinta-feira (17). 

Ele era o webmaster do 

site à época do ataque 

dos terroristas. A informa-

ção foi divulgada neste 

sábado (19) pela Promo-

toria de Paris, que abriu 

uma investigação.

As imagens da câmera de 

segurança mostram um 

carro em alta velocida-

de colidindo com o carro 

blindado, que estava esta-

cionado. Um dos policiais 

tinha acabado de deixar 

o local onde houve o ata-

que.

O premiê não estava na 
residência, e o ataque não 
provocou vítimas, disse o 

seu porta-voz. Segundo a 

rede qatari Al Jazeera, o 

drone atingiu a proprie-

dade. Autoridades isra-

elenses, porém, não con-

firmam a informação.

Reprodução

Local costuma decidir eleição

Brics desafiará o Ocidente

Brasileiros querem Guardiola

Lula não viajará para a Rússia depois de sofrer acidente doméstico

Pesquisa aponta rejeição de 62% ao trabalho de Dorival Júnior

Sem a presença física do 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT), que teve de cance-
lar a viagem devido a um aci-
dente doméstico, os países que 
compõem o Brics se reúnem 
em Kazan (Rússia) estreando 
seu novo formato com forte 
tom político e de desafio ao que 
Vladimir Putin e Xi Jinping 
percebem como hegemonia do 
Ocidente liderado pelos Esta-
dos Unidos.

A ausência de Lula, que de-
verá participar de reuniões por 
vídeo, acabou tirando cascas de 
banana diplomáticas em que 
o brasileiro costuma gostosa-
mente escorregar, dada a pouca 
dissonância discursiva entre o 
que ele defende e o que pensam 
Moscou e Pequim.

O acrônimo Brics surgiu em 
2006, quando Brasil, Rússia, 
Índia e China pareciam com-
partilhar algo mais que o status 
do que se chamava de econo-
mias emergentes. Em 2010, o 

S de South África (África do 
Sul, em inglês) foi acrescido ao 
grupo.

De lá para cá, cada um foi 
para um caminho, e agora o 
Brics faz sua primeira cúpula 
após uma expansão inédita, 
comandada pela China com o 
apoio do Kremlin, que veem no 
bloco um instrumento a mais 

na sua Guerra Fria 2.0 contra o 
Ocidente liderado pelos EUA.

Estarão à mesa os líderes dos 
Emirados Árabes Unidos, Etió-
pia, Egito e Irã — este último, 
país no centro da aguda crise da 
guerra no Oriente Médio, pres-
tes a receber um ataque reta-
liatório de Israel e sob ameaças 
abertas dos americanos.

Ausência física de Lula

O presidente Lula não vai 
mais embarcar para a Rússia, 
onde participaria da reunião de 
cúpula dos Brics. Ele foi interna-
do no hospital Sírio Libanês de 
Brasília após um acidente domés-
tico em que sofreu uma queda no 
banheiro e bateu a cabeça.

O acidente ocorreu na noite 
de sábado (19). Lula foi ao hos-
pital, recebeu os pontos, voltou 
para a residência oficial, no Palá-
cio da Alvorada, e neste domingo 
(20) retornou para a instituição 
médica para novos exames. Deve 
despachar normalmente na se-
gunda (21).

Lula vai participar da reunião 
do Brics por videoconferência. 
De acordo com boletim médico, 
ele sofreu “ferimento corto-con-
tuso em região ociptal”, responsá-
vel pela percepção visual. O petis-
ta levou pontos atrás da cabeça.

*Com informações de 
Mônica Bergamo e Igor 

Gielow (Folhapress)

Uma pesquisa do instituto 
Real Time Big Data em parce-
ria com a Record TV mostra 
que Guardiola e Abel Ferreira 
são os técnicos preferidos do 
torcedor brasileiro para co-
mandarem a Seleção na Copa 
do Mundo de 2026.

Pep Guardiola (Manchester 
City) e Abel Ferreira (Palmei-
ras) lideram a pesquisa sobre o 
treinador ideal para a Seleção 
Brasileira. O instituto ouviu 
1500 pessoas entre os dias 15 
e 16 de outubro para entender 
quem o torcedor quer ver na 
Copa do Mundo de 2026.

Guardiola tem 27% dos vo-
tos válidos, seguido por 19% de 
Abel Ferreira. Atual treinador, 
Dorival Júnior soma 18%.

O quarto colocado é Jorge 
Jesus (11%). A lista ainda inclui 
Carlo Ancelotti (5%), Renato 
Gaúcho (5%), a volta de Fer-

nando Diniz (4%), Cuca (2%), 
Jurgen Klopp (1%), a volta de 
Tite (1%), Artur Jorge (1%), 
Vojvoda (1%), Jorge Sampaoli 
(1%) e outros nomes lembra-
dos equivalem a 4%. 

A pesquisa também pediu 
avaliação do desempenho de 
Dorival Júnior. 62% desapro-
vam o trabalho, 23% aprovam 
e 15% acham cedo para avalia-
ção. Dorival tem seis vitórias, 

cinco empates e uma derrota no 
comando da seleção. O Brasil 
caiu nas quartas da Copa Amé-
rica para o Uruguai e é o quarto 
nas Eliminatórias.

Outro assunto da pesqui-
sa foi a fala polêmica do pre-
sidente Lula, que afirmou na 
última semana que apoiaria 
uma convocação exclusiva de 
jogadores que atuam no fute-
bol brasileiro, já que, segundo 
o presidente do Brasil, lá fora 
“não há nenhum Romário ou 
Garrincha”.

De acordo com a pesquisa, 
54% dos ouvidos concorda-
ram com a fala de Lula, en-
quanto 46% discordaram do 
petista.

No momento, porém, a 
CBF não planeja demitir Do-
rival. Isso só seria cogitado caso 
o Brasil tivesse perdido os últi-
mos dois jogos.

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Rafael Ribeiro/CBF

Presidente participará de reunião por videoconferência 

Brasileiros não creem em Dorival para a Copa, diz pesquisa

Hamas confirma a morte de Yahya Sinwar
Após Israel anunciar ter 

matado na véspera o líder do 
Hamas, Yahya Sinwar, o grupo 
terrorista palestino confirmou 
sua morte na sexta (18) e pro-
meteu seguir em guerra contra 
o Estado judeu -compromisso 
reiterado também pelos aliados 
Hezbollah e Irã.

“Choramos a morte do gran-
de chefe, o irmão e mártir Yahya 
Sinwar”, disse Jalil al-Hayya, 
porta-voz do Hamas no Qatar, 
onde parte de sua cúpula vive no 
exílio.

A facção reafirmou que não 
vai libertar os reféns israelenses 
em seu poder na Faixa de Gaza 

até que a guerra termine, Israel 
retire suas tropas do território, e 
os prisioneiros palestinos sejam 
libertados.

Com isso e a afirmação do 
premiê israelense, Binyamin 
Netanyahu, de que “a guerra 
não acabou ainda”, a sugestão 
feita pela Casa Branca de que a 
morte de Sinwar poderia abrir 
caminho para um cessar fogo no 
conflito que matou mais de 42 
mil palestinos parece inócua.

Sinwar, 62, foi morto ao 
lado de dois outros integrantes 
do Hamas na região de Rafah, 
no sul de Gaza. “O Hamas é um 
movimento de libertação na-

cional liderado por pessoas que 
buscam liberdade e dignidade, 
e isso não pode ser eliminado”, 
disse nesta sexta (18) à agência 
France Presse Basen Naim, da 
ala política do grupo.

“Parece que Israel acredita 
que matar nosso líderes significa 
o fim do nosso movimento”, de-
clarou. O antecessor de Sinwar, 
Ismail Haniyeh, vivia no exílio 
no Qatar e foi morto em um ata-
que atribuído a Israel em Teerã, 
no dia 31 de julho.

Sinwar era especialmente 
temido em Israel, onde passou 
22 anos preso. Ele enganou Tel 
Aviv, que adotara uma política 

de promoção do Hamas ante a 
enfraquecida Autoridade Na-
cional Palestina, na linha “di-
vidir para governar”. Ao fim, 
foi o responsável por planejar o 
ataque de 7 de outubro de 2023, 
que disparou a guerra atual.

Já o Hezbollah, que virou 
alvo preferencial de Tel Aviv 
há um mês e viu quase toda sua 
liderança ser liquidada em ata-
ques aéreos e com a incursão 
israelense no sul do Líbano, 
afirmou que a morte de Sinwar 
leva “à transição para uma nova 
e ascendente fase no confronto”.

Por Igor Gielow 
(Folhapress)

O Campeonato Argentino 
não terá rebaixados neste ano 
e terá mais dois clubes na dis-
puta em 2025. A decisão foi 
aprovada por unanimidade em 
assembleia da AFA (Associação 
Argentina de Futebol), segun-
do o jornal Olé. A mudança foi 
estabelecida faltando dez roda-
das para o fim da competição.

A elite do futebol argentino 
terá 30 clubes no ano que vem 
- 28 atuais mais dois promovi-
dos. Os dois times que seriam 
rebaixados, em sistema de mé-
dia de pontos, continuarão na 
primeira divisão.

A configuração mudará, e 

Argentino passará a ser dividi-
do em dois torneios semestrais: 
o Apertura e o Clausura. Serão 
dois grupos com 15 equipes. 
Os melhores colocados avança-
rão para o sistema de mata-ma-
ta, que definirá o campeão.

A tabela anual será mon-
tada levando ambos em con-
sideração e terá menos jogos, 
diminuindo o calendário. Ao 
todo, serão 32 partidas, sendo 
metade de cada campeonato - 
sem contar a fase eliminatória. 
Atualmente, são 41 “rodadas”.

A assembleia também mar-
cou a reeleição do presidente da 
entidade, Claudio Tapia.

Sem rebaixamento na liga argentina
Fotoarena/Folhapress

Elite do futebol argentino terá 30 equipes em 2025



8 Segunda-feira, 21 de Outubro de 2024BRASILIANAS

B R A S I L I A N A SB R A S I L I A N A S

‘Respeito ao usuário’, promete 
novo gestor da Rodoviária

A palavra “respeito”, aliás, 
foi a tônica que per-
meou a primeira entre-

vista à “Brasilianas” concedida 
pelo responsável pela Comis-
são de Transição e porta-voz 
do Consórcio Catedral, Enrico 
Capecci, que na semana passada 
assinou o contrato de gestão e 
exploração do terminal rodo-
viário por 20 anos. 

“Nossa primeira tarefa é a de 
ampliar os nossos canais de co-
municação com os usuários. Va-
mos criar um WhatsApp e vários 
outros sistemas de comunicação 
que vão permitir que os usuá-
rios possam sugerir medidas ou 
criticar nossos serviços”, respon-
deu Enrico (como gosta de ser 
chamado) – ao ser questionado 
sobre qual será a primeira ação 
que a nova gestão pretende fazer 
no terminal rodoviário. 

A Rodoviária do Plano Pi-
loto é o primeiro empreendi-
mento que a RZK Concessões 
assume fora do Estado de São 
Paulo. Na capital paulista, o 
grupo é responsável pela admi-
nistração e zeladoria de 13 ter-
minais de ônibus interligados 
às estações de Metrô, além da 
exploração comercial de esta-
ções das linhas 1 Azul, 2 Verde e 
estações de trem da Companhia 
Paulista de Trens Metropolita-
nos (CPTM), totalizando 85 
equipamentos públicos, por 
onde passam diariamente cerca 
de 5 milhões de pessoas. 

Ciente dos vários desafi os 
que estão por detrás do contrato 
(que serão enumerados adian-
te), Enrico disse que ele próprio 
quem liderou um estudo dentro 
da empresa, antes mesmo de o 
grupo RZK decidir se participa-
ria da licitação (que teve quatro 
concorrentes). “Sabíamos que 
a Rodoviária de Brasília era um 
imenso desafi o. Por tudo, até 
por ser no centro da Capital Fe-
deral, ser patrimônio tombado. 
Pensamos muito antes de tomar 
essa decisão”, revela o empresá-
rio. “E agora iremos fazer o me-
lhor para o usuário”, enfatizou. 

É Enrico mesmo quem lide-
ra o grupo que está concluindo 
o diagnóstico, o plano de ação e 
o cronograma que serão estabe-
lecidos, em comum acordo com 
a Secretaria de Mobilidade, para 
que se faça a transição entre o 
Consórcio Catedral e o GDF – 
prazo estimado em 90 dias. En-
rico, por exemplo, passou toda 
a noite e a madrugada, de sexta 
para sábado passados (18 e 19), 
na rodoviária. 

“Já fi zemos esse acompanha-
mento da rotina do terminal de 
dia. Eu queria saber tudo o que 
acontece ou pode acontecer de 
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Ivan Felix/Brasilianas

Os camelôs ocupam as áreas livres, difi cultando a 
travessia de pedestres, e criando problemas de segurança

Divulgação/Semob

As três grandes áreas de estacionamento 
que passarão a ser cobradas

William França brasilianas.cm@gmail.com

Mais câmeras de segurança do DF
Lei aprovada aumenta 

videomonitoramento das passarelas
Por Thamiris de Azevedo

A Câmara Legislativa do Dis-
trito Federal, por meio da Comis-
são de Assuntos Sociais (CAS), 
aprovou em plenário o Projeto 
de Lei (PL) 459/2023, proposto 
pelo deputado Pastor Daniel de 
Castro (PP), para alterar a lei que 
trata do Programa Cidade Segura.

Na minuta, o projeto propõe a 
obrigatoriedade de instalação de siste-
mas de videomonitoramento com alta 
resolução em todas as passarelas exis-

tentes e futuras do Distrito Federal.
“A segurança pública é uma 

prioridade para o DF, e a insta-
lação de sistemas de videomoni-
toramento em passarelas é uma 
medida efi caz para prevenir e 
investigar incidentes. Estão res-
paldadas na necessidade de pre-
venção de crimes e incidentes, 
rápida identifi cação de suspeitos, 
monitoramento em tempo real, 
redução de vandalismo, aumento 
da sensação de segurança” consta 
na peça da PL.

Paulo H. Carvalho/Agência Brasília

Sistema de monitoramento de segurança do DF

Diretor do Consórcio Catedral enfatiza que 
essa é a premissa da nova gestão. E que o 
terminal vai ganhar ‘um presente de Natal’

Painéis de LED: 
Justiça vai julgar a 
liminar em novembro

Está marcada para o dia 
6 de novembro a sessão da 7ª 
Turma Cível do Tribunal de 
Justiça do DF que irá analisar 
se mantém – ou não – a deci-
são da desembargadora San-
dra Reves Tonussi, que no 
dia 31 de julho cassou uma 
liminar da 1ª Instância que 
mandava desligar os painéis 
de LED em todo o Distrito 
Federal. 

Para ajudar a memória 
do leitor de “Brasilianas”: na 
análise de uma Ação Popu-
lar, o juiz titular da Vara do 
Meio Ambiente e Desenvol-
vimento Urbano do Tribu-
nal de Justiça do DF, Carlos 
Maroja, havia determinado 
que o Departamento de Es-
tradas de Rodagem (DER-

-DF) desligasse todos os 
painéis de LED da cidade. 

A decisão do juiz Maroja, 
em caráter liminar, foi toma-
da no dia 28 de junho. Ela de-
terminava o desligamento em 
até 24 horas dos tótens, sob 
pena de multa diária de R$ 
10 mil por dia para cada um 
dos artefatos publicitários de 
LED instalados. À época, o 
DER-DF estimava que eram 
“mais ou menos” 370 painéis. 

A empresa Metrópoles 
Mídia Digital Ltda., do mesmo 
grupo que edita o site “Me-
trópoles”, é a responsável por 
mais de 50% desses tótens que 
emporcalham e poluem visual-
mente a cidade. Esta coluna foi 
responsável por uma série de 
reportagens (no momento, já 

Divulgação

Os painéis de LED do ‘Metrópoles’ estão 
espalhados por todo o DF

foram 27) que relatam os abu-
sos cometidos pelas empresas 
(Metrópoles à frente) e os riscos 
e problemas que a incidência da 
luz dos LEDs e a distração tra-
zem para os motoristas. 

Por ser a maior benefi ciária 
dos painéis (que foram autori-
zados pelo DER-DF), foi jus-
tamente a defesa da Metrópoles 
Mídia Digital quem recorreu da 
decisão do juiz Carlos Maroja. 
Coube, por sorteio, a relatoria 
dos Agravos de Instrumento (os 
recursos apresentados) para a 
desembargadora Sandra Tonus-
si – que também é a presidente 
da 7ª Turma Cível do TJDFT. 

Agora, os desembargado-
res Getúlio de Moraes Olivei-
ra, Robson Barbosa de Azeve-
do, Maurício Silva Miranda 
e Fabrício Fontoura Bezerra 
– e a própria desembargadora 
Sandra – irão avaliar se os ar-
gumentos utilizados pela defe-
sa (Metrópoles) são válidos e 
se mantém a decisão anterior. 

Essa decisão em nada in-
terfere no julgamento da Ação 
Popular que foi proposta pelo 
advogado Anderson Gomes. 
Esse processo ainda está em cur-
so. O juiz Carlos Maroja disse à 
“Brasilianas” que espera iniciar 
as audiências para instruir essa 
ação no início do próximo ano.

noite e de madrugada, até nascer o 
sol”, disse o novo gestor do terminal. 
Ao todo, o Consórcio Catedral es-
pera ter aproximadamente 200 fun-
cionários em toda a operação.

Mazelas terão 
solução, promete

Dentre as mazelas que inco-
modam os usuários está a atual far-
ra dos ambulantes, que impedem 
até mesmo a circulação das pessoas 
no acesso aos ônibus e ao metrô. E 
o que acaba por gerar insegurança, 
medo de pequenos furtos e uma 
mistura com usuários (e pequenos 
trafi cantes) de drogas com mora-
dores de rua. 

O propalado “respeito”, segun-
do Enrico, passará também no 
trato com os camelôs – os quais ele 
prefere chamar de “os informais”. 
“Não haverá animosidade, algo de 
‘nós contra eles’. Não trabalhamos 
assim”, afi rmou. 

“Queremos criar uma rela-
ção de empatia com os informais. 
Queremos trabalhar com eles, mas 
com regras claras. Muitos deles são 
pessoas que não têm recursos, mas 
querem evoluir. Todos podem se 
tornar MEI (Microempreendedor 
Individual) e virem a se tornar lo-
jistas”, afi rmou. Segundo ele, a em-
presa tem várias experiências exito-
sas vividas noutras concessões. 

“Temos parcerias importantes, 
como o Sebrae, por exemplo. No 
terminal Penha, em São Paulo, exis-
te um espaço do Sebrae voltado para 

o treinamento daqueles que estão na 
informalidade”. E complementa: “É 
uma grande satisfação ver a evolu-
ção das pessoas, que depois de se 
formalizarem passam a gerar outros 
empregos e mais renda.” 

A questão da segurança é outro 
ponto-chave para o novo gestor. O 
Consórcio Catedral se compro-
meteu com o GDF a monitorar 
todos os espaços da concessão com 
câmeras, numa central de controle. 
E pretende manter uma relação de 
parceria com a Polícia Militar do 
DF, que já tem um posto avançado 
na Estação Rodoviária. 

“É importante ressaltar que o 
contrato é de uma concessão para 
a gestão do espaço por 20 anos. 
O Governo do DF não fez uma 
alienação da rodoviária. O que fa-
remos é a administração privada de 
um imóvel público. Por isso a Polí-
cia Militar continuará tendo acesso 
livre para atuar”, explicou Enrico. 

E os lojistas que já estão na 
Rodoviária? Eles também serão 
ouvidos, e dentro das novas pro-
postas comerciais para o terminal, 
poderão ser aproveitados. Assim 
como “os informais”. Nesse ponto, 
“diálogo, respeito e convergência 
de interesses são as palavras de or-
dem”, completou. 

Quanto aos demais contratos 
(vigilância, limpeza, manutenção 
e publicidade) serão todos encer-
rados, assim que possível. Como 
sempre se propalou pelos cantos 

desta cidade, é sabido que alguns 
deles têm “padrinhos políticos” 
historicamente ligados à explora-
ção do terminal. 

“A RZK tem uma área de 
‘compliance’ (setor que avalia 
contratos em conformidade com 
leis, normas e regras) muito rígida 
e forte. Faremos uma concorrên-
cia com critérios objetivos. Não 
reconhecemos apadrinhamento 
político. Queremos o melhor para 
o usuário e para a sustentabilidade 
do nosso negócio”, afi rmou.

A concessão recebeu 
equipamentos sucateados

E sobre os outros problemas 
recorrentes, como escadas-rolan-
te e elevadores desligados? “Esta 
semana, recebo um relatório dos 
nossos técnicos detalhando tudo: 
se é por falta de peças, de algum 
ajuste, ou se teremos mesmo de 
trocar algum equipamento. A 
partir daí, o que for possível fazer 
de imediato, faremos.” 

Enrico ressalta que, pelo con-
trato com o GDF, deveria ter 
recebido todos os equipamentos 
funcionando e só cuidar da ma-
nutenção. “Mas não vamos fi car 
presos nesse detalhe. Sabíamos 
que estavam sucateados. O que 
importa é que iremos colocá-los 
em funcionamento”, prometeu. 

Outra ação imediata do 
Consórcio será a reforma dos 
sanitários. “Ouvimos os relatos e 
muitas queixas. Vamos melhorá-
-los também.” Outra ação inicial 
– mas menos impactante para os 
usuários – será a de correções con-
sideradas urgentes na estrutura de 
concreto, que apresenta rachadu-
ras e infi ltrações graves. “Essa per-

cepção pode nem ser notada, mas 
é importantíssima.” 

Pelo contrato, o consórcio 
prevê investir R$ 120 milhões em 
seis anos. A recuperação da estru-
tura deverá ser concluída em até 
4 anos, com investimentos de R$ 
54,9 milhões. Nos primeiros três 
anos, deverão ser investidos mais 
R$ 57,7 milhões na reforma do 
terminal. E a implantação de in-
fraestrutura dos estacionamentos 
e do sistema operacional deverão 
custar R$ 7 milhões, com prazo 
de 2 anos para execução.

E sobre a cobrança dos 
estacionamentos?

Ciente de que está à frente 
da primeira iniciativa de cobran-
ça por estacionamento na área 
central de Brasília – tema que já 
despertou muita discussão e pro-
jetos, todos sem sucesso – Enrico 
afi rma que sua implantação tam-
bém será de forma gradual, pos-
sivelmente a partir do início do 
próximo ano. 

O GDF estabeleceu que será 
cobrada a tarifa de R$ 5 reais por 
hora. Todo o estacionamento 
público da região próxima à Ro-
doviária será rotativo. Serão 708 
vagas na plataforma superior da 
Rodoviária, 1.015 vagas no Setor 
de Diversões Sul (Conic) e outras 
1.179 no Setor de Diversão Nor-
te (Conjunto Nacional). 

“Vamos cuidar para que tenha-
mos vagas para idosos, PCDs, autis-
tas e gestantes. Será tudo bem-sinali-
zado e seguro, mas sem colocarmos 
alambrados. Nada irá agredir o 
tombamento de Brasília”, garantiu 
Enrico. “Queremos ainda ter men-
salistas. Tudo será ordenado.” 

Ainda sobre facilitar o acesso 
a pessoas com defi ciência a locais 
complicados do terminal, como a 
ligação entre a Rodoviária e a esta-
ção Central do Metrô-DF, Enrico 
disse que pretende conversar com 
a empresa metroviária para buscar 
uma solução. “Queremos ser par-
ceiros”, afi rmou. 

Hoje essa ligação é atendida 
apenas por uma escadaria íngreme, 
com 6 metros de subida e descida, 
e escadas-rolantes e um elevador, 
que quase sempre estão parados. 
Falta uma rampa para cadeirantes 
– que terá de ser construída.

A Rodoviária ganhará 
um “presente de Natal”

Quando assinou o contrato 
de concessão, o secretário de Mo-
bilidade, Zeno Gonçalves, disse 
em entrevista coletiva que a nova 
gestão da Rodoviária do Plano Pi-
loto seria como “um presente de 
Natal” para Brasília. 

Enrico Capecci confi rma essa 
intenção e vai além. Ele pretende 
anunciar uma inovação – não 
prevista como obrigação no con-
trato – para os próximos dias. 
Apesar da insistência da coluna, 
ele não revelou o que será. 

Mas prometeu que caberá 
a “Brasilianas” contar para seus 
leitores o presente natalino em 
primeira-mão. Este colunista 
(que é usuário do metrô e do 
terminal) espera que seja cum-
prida essa promessa, assim como 
todas as demais (boas) notícias 
que foram contadas ao longo 
desta conversa. E deseja sucesso 
ao Consórcio Catedral na (nada 
fácil) empreitada!

Durante a defesa do parla-
mentar, em plenário, ele ressalta 
que o uso de câmeras de circui-
to fechado de televisão permite 
maior alcance da visão dos agen-
tes de segurança que, remotamen-
te, conseguem monitorar ima-
gens captadas em locais diversos 
da cidade para otimizar recursos 
humanos e materiais.

Câmeras no DF
Dados de Segurança Públi-

ca do DF (SSP) apontam que, 
atualmente, no DF existem 1.250 
câmeras instaladas em 30 regiões 
administrativas.

Entre 2023 e 2024, a secretaria 

iniciou o “Programa DF Mais Se-
guro - Segurança Integral” nas Re-
giões de administrativas do Varjão, 
Jardim Botânico, Paranoá, Lago 
Sul, Lago Norte e Vicente Pires, 
com 255 novos equipamentos.

“As próximas regiões a serem 
atendida, ainda neste ano, serão Sol 
Nascente/Pôr do Sol, Arniqueiras 
e Fercal”, afi rma o órgão em nota.

A secretaria destaca que o vi-
deomonitoramento do DF é fei-
to em cooperação com 31 outros 
órgãos.

“As imagens são captadas e 
transmitidas em tempo real para 
o Centro Integrado de Operações 
de Brasília (Ciob)”, diz, em nota.
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O ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribunal 
Federal, suspendeu a nomeação 
de cinco parentes do governa-
dor do Estado do Maranhão, 
Carlos Brandão, em órgãos e 
empresas públicas do estado. 
Na análise preliminar do caso, 
o ministro atualmente que as 
contratações caracterizam o 
nepotismo, prática vedada pela 
Súmula Vinculante 13 do STF.

A liminar foi concedida na 
Reclamação 69486 , apresen-
tada pelo partido Solidarieda-
de contra atos administrativos 
praticados pelo governador, 
pela Assembleia Legislativa do 
estado, pela Companhia Ma-
ranhense de Gás (Gasmar) e 
pelo Sebrae -MA. 

O Superior Tribunal de Jus-
tiça alerta para o envio de emails 
produzidos por terceiros em 
nome do tribunal com tenta-
tivas de phishing – mensagens 
que têm por objetivo obter, ile-
galmente, dados privados das 
vítimas por meio de truques de 
engenharia social. Nas referidas 
tentativas, os emails notificam 
a vítima sobre uma suposta in-
timação como testemunha em 
processo. As mensagens mais 
recentes têm como remetente 
o endereço presidente_oficial_
justiça@stj.com.br, que não 
pertence ao STJ. A orientação 
é que, ao receber esses emails, a 
pessoa não clique nos eventuais 
anexos enviados nem em links 
indicados e exclua a mensagem.

O Plenário do Tribunal Su-
perior Eleitoral confirmou, na 
quinta, a decisão do Tribunal 
Regional Eleitoral do Ceará 
que tornou inelegíveis, por 
oito anos, Francisco Evandro 
de Araújo e Francisco Evandro 
de Araújo Filho por abuso de 
poder econômico e compra de 
votos nas Eleições 2020 no mu-
nicípio de Icó. Em 2020, Fran-
cisco Evandro de Araújo Filho 
foi eleito vereador de Icó. A de-
cisão do Regional que cassou o 
mandato do político e o tornou 
inelegível com o pai ocorreu em 
março de 2023. Em voto-vista 
apresentado na sessão, o minis-
tro André Mendonça divergiu 
do entendimento do relator, 
ministro Floriano de Azevedo.

STF suspende 
nomeações de 
parentes de 
governador

STJ alerta 
sobre 
tentativas de 
golpe

TSE confirma 
inelegibilidade 
de vereador de 
icó (cE) 

STF STJ TSE

O Tribunal de Contas da 
União (TCU) determinou que 
a Secretaria de Comunicação 
Social da Presidência da Repú-
blica (Secom/PR) adote provi-
dências para melhorar o plane-
jamento e o monitoramento de 
suas campanhas publicitárias 
de grande porte financeiro. A 
auditoria, que está sob relatoria 
do ministro Benjamin Zymler, 
teve como objetivo avaliar se 
as publicidades alcançaram os 
resultados previstos a um custo 
adequado. No entanto, foram 
encontradas inúmeras deficiên-
cias. No total, foram analisadas 
15 campanhas e identificados 
como principais problemas a 
falta de indicadores para medir 
os resultados das campanhas.

campanhas 
publicitárias 
da Presidência 
em análise

TCU

CORREIO NACIONAL

Composição de vacinas contra gripe

MEC busca formas de usar IA

Sexto voo do Líbano chega

Novas imagens contra fumo

Chips da beleza

A lipoaspiração, técnica 

desenvolvida no final dos 
anos 70, transformou a 

forma como o contor-

no corporal é esculpido, 

tornando-se um dos pro-

cedimentos mais realiza-

dos globalmente. Com o 

tempo, a evolução tecno-

lógica trouxe inovações 

que não apenas aspiram 

gordura, mas também 

combatem um dos prin-

cipais efeitos colaterais: a 

flacidez. Entre essas ino-

vações, o Morpheus se 

destaca, conquistando o 

mundo das estrelas com 

seus resultados naturais 

e discretos.

Grandes nomes como 

Kim Kardashian, Victo-

ria Beckham e Virginia 

Fonseca já aderiram ao 

Morpheus, e não é à toa. 

Esta tecnologia avançada 
combina radiofrequên-

cia e microagulhamento 

para tratar desde flacidez 
até cicatrizes de acne. 

“Ele atua nas camadas 
mais profundas da pele, 

estimulando a produção 

de colágeno e promoven-

do uma pele mais firme 
e jovem”, explica o cirur-

gião plástico Dr. Fernan-

do Lamana.

A Anvisa aprovou, nes-

ta semana, a composi-

ção das vacinas contra 

influenza (causador da 
gripe) que serão usadas 

no Brasil, em 2025. Os no-

vos padrões seguem as 

orientações da OMS, que 

analisa regularmente to-

dos os subtipos do vírus 

da gripe que circulam 

com maior frequência, já 

que constantemente se 

adaptam ao meio e so-

frem mutações. 

Anualmente, a agên-

cia reguladora atualiza a 

composição de cepas das 

vacinas contra influenza, 
conforme as recomenda-

ções da OMS para o He-

misfério Sul.

Pesquisadores e gesto-

res públicos debateram 

esta semana a utilização 

da inteligência artificial 
e a governança de dados 

nas políticas públicas da 

educação. 

O seminário Educação, 
Governança de Dados e 

Inteligência Artificial, que 
foi promovido pelo Minis-

tério da Educação, teve o 

objetivo de apontar alter-

nativas para o gerencia-

mento de informações 

que garantem direitos e o 

uso de dados no momen-

to de tomada de decisões. 

O evento sobre a ino-

vação foi realizado em 

parceria com a Universi-

dade Federal de Alagoas 

(UFAL) e o Instituto Fede-

ral de Brasília (IFB). 

O sexto voo do Operação 

Raízes do Cedro, com 212 

passageiros resgatados 

do Líbano, pousou hoje 

(19) às 7h15 na Base Aérea 
de São Paulo, em Guaru-

lhos (SP). 
Já são mais de 1.300 

pessoas, entre brasilei-

ros e libaneses parentes 

de brasileiros, trazidos 

pela Força Aérea Brasilei-

ra (FAB), que fugiram do 
conflito entre Israel e o 
grupo Hezbollah. No de-

sembarque deste sába-

do estavam 14 crianças e 

um gato.

Cerca de três mil pes-

soas pediram para vir ao 

Brasil desde que a guerra 

entre Israel e o Hamas se 

estendeu para o território 

libanês, no início do mês.

A Anvisa apresentou na 

sexta, em uma audiência 

pública, em Brasília, as 

imagens que serão inse-

ridas nas embalagens de 

produtos derivados do 

tabaco, bem como nos 

expositores e mostruários 

desses produtos em esta-

belecimentos comerciais.

A meta é criar repre-

sentações mais fortes e 

objetivas para atingir o 

público de maneira eficaz. 
Segundo a agência regu-

ladora, as advertências sa-

nitárias nas embalagens 

de produtos fumígenos 

precisam ser atualizadas 

regularmente para man-

ter sua eficácia na comu-

nicação dos principais 

danos à saúde causados 

pelo consumo.

A Anvisa suspendeu a 

manipulação, comerciali-

zação, propaganda e uso 

de implantes hormonais 

manipulados, também 

conhecidos como chips 

da beleza, e vendidos por 

farmácias de manipu-

lação em todo o país. A 

decisão consta em uma 

nova resolução da agên-

cia, que será publicada 

no Diário Oficial da União 
(DOU), e tem força de lei.

Segundo a Anvisa, a 

medida é preventiva e foi 

adotada após denúncias 

apresentadas por entida-

des médicas, entre elas a 

Federação Brasileira das 

Associações de Ginecolo-

gia e Obstetrícia

Reprodução

Tecnologia une radiofrequência e microagulhamento

Especialista fala sobre o 
procedimento do momento

Adequação às regras de 
segurança da informação

Com o aumento da preocu-
pação com a proteção de dados 
no Brasil, a Lei Geral de Prote-
ção de Dados (LGPD) impõe 
novas responsabilidades para 
as empresas. A legislação exige 
medidas rigorosas para prote-
ger as informações de clientes 
e parceiros, e, além dela, nor-
mas internacionais como a ISO 
27001 ganham cada vez mais 
espaço. Essa norma estabelece 
padrões de segurança da infor-
mação reconhecidos global-
mente, trazendo uma estrutura 
sólida para a proteção de dados.

Contudo, muitas empresas 
ainda enfrentam dificuldades 
para se adequar a essas exigên-
cias, seja por falta de profis-
sionais especializados ou por 
conta de falta de entendimen-
to sobre a importância desse 
investimento na implementa-
ção de controles de segurança. 
Seguir essas normas traz mui-
tos benefícios, como reduzir o 
risco de ataques cibernéticos, 
proteger a reputação da em-
presa e aumentar a confiança 
dos clientes. Mas é importante 
entender que essa adaptação 
não é simples e exige mudan-
ças internas, como políticas 
mais rígidas de segurança e 
monitoramento contínuo.

Apesar desses benefícios, as 
empresas precisam estar prepa-
radas para mudanças significa-
tivas, como a implementação 
de políticas robustas de segu-
rança e o monitoramento con-
tínuo das práticas adotadas.

Andrea Melo, CEO, da A 
MELO IT Governance and 
Security Consulting, explica 
que as empresas no Brasil es-
tão sendo cada vez mais exi-
gidas em relação aos controles 
de segurança e privacidade de 

informações, sejam de clien-
tes, parceiros internacionais 
ou por questões regulamenta-
res. “Com a certificação ISO 
27001 (Sistema de Gestão de 
Segurança da Informação), é 
possível atender as exigências e 
mitigar  riscos de segurança da 
informação, pois é  uma norma 
que prevê gerenciamento dos 
riscos, controles de segurança 
e privacidade, controles de se-
gurança cibernética  e conti-
nuidade de negócio”.

De acordo com uma pes-
quisa recente da IDC Brasil, 
os investimentos em seguran-
ça da informação devem cres-
cer 12,5% em 2024, impulsio-
nados pelas novas exigências 
regulatórias e pela necessida-
de crescente de proteção con-
tra ataques cibernéticos. A 
mesma pesquisa destaca que o 
Brasil é um dos países mais vi-
sados por hackers, com o nú-
mero de ataques aumentando 
no último ano.

A LGPD impõe novas responsabilidades para as empresas
Freepik

Essa norma estabelece padrões de segurança da informação reconhecidos globalmente

O último domingo foi 
marcado pelo Dia Mundial do 
Combate ao Bullying, em 20 de 
outubro, é essencial discutir e 
conscientizar sobre essa questão 
que afeta uma parte significati-
va da população. Segundo um 
levantamento realizado pelo 
Instituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE), cerca 
de 23% dos brasileiros decla-
raram ter sofrido bullying em 
algum momento de suas vidas.

Segundo uma pesquisa rea-
lizada pela Universidade King’s 
College London, crianças que 
sofrem bullying repetidamente 
têm maior risco de desenvolver 
problemas de saúde mental a 
longo prazo. O estudo mostra 
que o bullying altera a estrutu-
ra do cérebro, especialmente 
na região do córtex cerebral, 
que é responsável por funções 
como memória, atenção e con-
trole emocional. Além disso, a 
pesquisa aponta que vítimas de 
bullying podem apresentar um 
risco 40% maior de desenvolver 
transtornos como depressão e 
ansiedade na vida adulta.

“Os danos do bullying 
não se limitam ao presente”, 
afirma a pediatra Flávia de 
Freitas Ribeiro, especialista 
em psiquiatria infantil. “Es-
sas alterações no cérebro po-
dem resultar em dificuldades 
emocionais e de socialização 
ao longo de toda a vida, refor-
çando a importância de uma 
intervenção precoce.”

Ao perceber que uma 
criança está sofrendo 
bullying, muitos pais po-

dem se sentir impotentes ou 
não saber como agir de for-
ma efetiva. De acordo com a 
Dra. Flávia, o primeiro passo 
é criar um ambiente seguro e 
aberto em casa, onde a criança 
sinta que pode compartilhar 
suas experiências sem medo 
de represálias ou julgamentos.

“A escuta ativa é funda-
mental. Muitas crianças po-
dem não falar abertamente 
sobre o bullying por vergonha 
ou medo de piorar a situação. 

Por isso, os pais precisam fi-
car atentos a sinais indiretos”, 
orienta a pediatra.

Segundo a psicóloga clínica 
e escolar da Legacy School, Ca-
mila da Silva Conceição, para 
combater o bullying nas escolas 
é preciso promover o respeito e 
empatia: “Ensine as crianças a 
respeitarem as diferenças e a se 
colocarem no lugar dos outros. 
A empatia é uma ferramenta 
poderosa contra o bullying. 
Incentive os alunos a falarem 
sobre suas experiências e senti-
mentos. Uma linha de comuni-
cação aberta entre pais, alunos 
e professores é essencial para 
identificar e resolver problemas 
de bullying.  Realize palestras 
e workshops para educar a co-
munidade escolar sobre o que 
é bullying, suas consequências 
e como agir. Professores e fun-
cionários devem estar atentos 
aos sinais de bullying durante 
as atividades escolares e nos 
intervalos. Estabeleça uma po-
lítica clara contra o bullying, 
com consequências definidas e 
consistentes para os infratores.

conscientização contra o bullying
Freepik

23% dos brasileiros declararam ter sofrido bullying
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O prefeito Rogério Cruz (So-
lidariedade) anunciou, na quinta-
-feira (17), medidas temporárias 
para conter gastos na Prefeitura de 
Goiânia, publicadas no Decreto 
nº 4.387. As ações, válidas até 31 
de dezembro, buscam promover 
eficiência e economicidade na uti-
lização de recursos públicos. Ape-
sar de um crescimento de 14,81% 
na Receita Corrente Líquida 
(RCL) no primeiro semestre, as 
despesas aumentaram 24,52%. A 
Secretaria Municipal de Finanças 
(Sefin) destaca que os gastos com 
subsídios do transporte público 
cresceram 51% em relação ao ano 
anterior. Enquanto 2021 e 2022 
tiveram superávits, 2023 regis-
tra um déficit estimado em R$ 
116,68 milhões.

O Ministério Público de Mato 
Grosso (MPMT) denunciou, em 
17/10, o pecuarista Claudecy Oli-
veira Lemes, o engenheiro agrô-
nomo Alberto Borges Lemos, o 
piloto Nilson Costa Vilela e a Ae-
roagrícola Asas do Araguaia por 
desmate químico ilegal de 81 mil 
hectares no Pantanal.

A denúncia requer inde-
nização de R$ 2,3 bilhões pe-
los danos ambientais e aponta 
crimes como uso indevido de 
agrotóxicos, supressão de ve-
getação nativa sem autorização 
e poluição. Mais de R$ 25 mi-
lhões foram gastos no desmate.

A investigação revelou que 
a destruição da vegetação origi-
nal foi seguida pelo plantio de 
gramíneas exóticas.

Uma turista foi multada em 
R$ 4,8 mil após alimentar um 
macaco-prego com salgadinho 
de milho no Balneário Munici-
pal de Bonito (MS). O ato foi 
registrado em um vídeo que a 
mulher postou nas redes so-
ciais, gerando denúcia à Polícia 
Militar Ambiental (PMA).

A prática é considerada 
crime ambiental, sujeita a uma 
pena de 3 meses a 1 ano de de-
tenção se a mulher for conde-
nada ao final da investigação. 
Dar qualquer tipo de alimento 
é proibido para animais silves-
tres, conforme a legislação, já 
que isso pode prejudicar a saú-
de do animal e gerar dependên-
cia. O caso foi encaminhado 
para a Polícia Civil de Bonito.

Prefeitura de 
Goiânia adota 
medidas para 
conter gastos

MP denuncia 
pecuarista e 
engenheiros 
por desmate 

Turista é 
multada por 
dar salgadinho 
a macaco

GOIÁS MATO GROSSO M. GROSSO DO SUL

O Governo do Distrito Fede-
ral (GDF) celebrará o Dia do Ser-
vidor Público, comemorado em 
28 de outubro, com uma progra-
mação especial que se estenderá 
até o dia 30. 

Organizada pela Secretaria de 
Economia (Seec-DF) e pela Se-
cretaria-Executiva de Valorização 
e Qualidade de Vida (Sequali), 
a agenda inclui atividades volta-
das ao bem-estar físico, mental e 
emocional dos servidores. As cele-
brações começaram na sexta-feira 
(18) com o Momento de Paz, que 
traz terapias naturais. Dentre os 
destaques, está o “Tempo de Re-
fletir”, com a ex-jogadora de vôlei 
de praia Fabíola Constâncio e o 
secretário de Segurança Pública, 
Sandro Avelar. 

GDF celebrará 
Dia do Servidor 
com atividades 
especiais

DISTRITO FEDERAL 

Corte de cargos na 
prefeitura de Goiânia

Servidores comissionados 
da Companhia de Urbani-
zação de Goiânia (Comurg) 
estão sendo exonerados, de 
acordo com informações apu-
radas junto à Prefeitura. As 
demissões, que começaram 
no dia 16 de outubro, fazem 
parte de uma ação para ajus-
tar as contas públicas no fim 
do mandato do prefeito Ro-
gério Cruz (Solidariedade).

Até o momento, não foi 
divulgado o número exato de 
servidores afetados pelos cor-
tes. Segundo fontes da admi-
nistração, além da Comurg, 
outras áreas da Prefeitura 
também foram impactadas, 
mas as exonerações ainda 
não foram publicadas no 
Diário Oficial do Município 
(DOM).

Vereadores de Goiânia 
afirmam que os cortes são ne-
cessários para garantir o equi-
líbrio financeiro da gestão. 
Ainda não há informações 
detalhadas sobre quais outros 
setores da Prefeitura estão pas-

sando por exonerações, além 
da própria Comurg, mas a ex-
pectativa é de que novos dados 
sejam apresentados nos próxi-
mos dias, conforme as demis-
sões forem sendo oficializadas.

Desde o início da gestão 
de Cruz, em 2021, a Comurg 
viu o número de cargos co-
missionados crescer expressi-
vamente, passando de cerca 
de 50 para 656 até setembro 
de 2024. O aumento gerou 
um impacto financeiro de 
aproximadamente R$ 4,4 mi-
lhões, sem incluir o pagamen-
to do 13º salário.

Enquanto isso, o número 
de servidores efetivos na com-
panhia caiu, reduzindo-se de 
quase 5 mil para 4,7 mil. Ape-
sar de a Comurg afirmar que 
o percentual de comissiona-
dos está no limite legal, a si-
tuação tem sido questionada, 
inclusive de uma Comissão 
Especial de Investigação, que 
foi aberta em 2023 para apu-
rar irregularidades, mas não 
chegou a uma conclusão.

Detran-DF: trânsito ao 
vivo por apps de GPS

O Departamento de Trânsi-
to do Distrito Federal (Detran-
-DF) lançou um projeto-piloto 
para inserir informações em 
tempo real sobre o trânsito em 
aplicativos de navegação GPS.

A ação tem como objetivo 
orientar motoristas sobre as 
intervenções realizadas nas vias 
do DF, como obras e eventos, 
permitindo que os condutores 
escolham rotas alternativas, 
evitando congestionamentos e 
contribuindo para maior flui-
dez e segurança viária.

Na fase inicial, agentes de 
trânsito são responsáveis por 
atualizar dados sobre interdi-
ções em tempo real. Um exem-
plo foi a divulgação das altera-
ções no trânsito durante o jogo 
entre Brasil e Peru, realizado na 
terça-feira (15), com o envio de 
informações detalhadas.

De acordo com o diretor-
-geral do Detran-DF, Takane 
Nascimento, o projeto ajudará 
no planejamento do trânsito, 
na eficiência de operações e na 
redução de engarrafamentos.

Ascom Detran-DF

O órgão enviará, em tempo real, informações sobre as vias

CORREIO CENTRO-OESTE

Qualidade 

Investimento

Título

Inauguração 

Planetário Suspensão 

Inscrições

Multa

Projetos 

Candidatura 

Candidato do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro para 
a prefeitura de Goiânia, 
Fred Rodrigues (PL) rece-
beu na semana passada 
o apoio de ex-integrantes 
do Ministério da Econo-
mia na gestão de Paulo 
Guedes. 

Eles irão formar um 
Conselho Econômico que 
auxiliará a prefeitura nas 
questões envolvendo o 
setor e na prestação de 
serviços essencais, como 
saúde e educação, caso 
Rodrigues seja eleito. 

Farão parte do conse-
lho na hipótese de vitória 

de Fred Rodrigues ex-se-
cretários do Ministério da 
Economia. 

Presidiria o conselho 
o ex-scretário especial de 
Produtividade e Competi-
tividade do ministéri, Car-
los Alexandre da Costa. 

Fred Rodrigues dis-
puta o segundo turno 
com o ex-deputado San-
dro Mabel (União Brasil), 
apoiado pelo governador 
Ronaldo Caiado. Pesqui-
sa Quaest de 17 de outu-
bro aponta vantagem de 
Mabel: ele teria 46% das 
intenções de voto, contra 
39% de Fred Rodrigues. 

A Agência de Regulação 
dos Serviços Públicos De-
legados de Mato Grosso 
(Ager-MT) foi classificada 
entre as quatro melhores 
agências estaduais do Bra-
sil pela Fundação Getúlio 
Vargas (FGV). O estudo ava-
liou 29 órgãos, consideran-
do autonomia e governan-
ça, destacando a evolução 
da Ager nos últimos anos.

O governo de Mato Grosso 
investiu R$ 16,2 milhões na 
recuperação de 39,95 km 
da MT-370, em Poconé, me-
lhorando o acesso ao Porto 
Cercado, um importante 
ponto turístico do Pantanal. 
A obra incluiu novo asfalto e 
sinalização. Em 2024, tam-
bém foi recuperada a MT-
060, com investimento de 
R$ 37,4 milhões.

Carmela, drag queen cria-
da por Diego Ponce de 
Leon, recebeu o título de 
cidadã honorária de Brasí-
lia, inédito para uma drag, 
em sessão solene da Câ-
mara Legislativa do DF. 
A honraria é concedida a 
pessoas com relevantes 
iniciativas sociais e conta-
rá com uma apresentação 
inédita de Carmela.

A Secretaria de Meio Am-
biente e Desenvolvimen-
to Sustentável de Goiás 
(Semad) inaugurou sua 
nova sede em Goiânia, na 
Avenida José Leandro da 
Cruz, 1678. O local atenderá 
quase todas as áreas, man-
tendo algumas no Palácio 
Pedro Ludovico e no Setor 
Universitário.

O Planetário de Brasília 
exibe a mostra gratuita 
“Cientistas do Brasil” em 
homenagem ao cente-
nário de César Lattes e 
Johanna Döbereiner, até 
início de novembro. A ex-
posição, aberta de terça a 
domingo, destaca as im-
portantes contribuições 
dos renomados cientistas.

A Justiça de Goiás revo-
gou, na quinta-feira (17), 
a suspensão que permi-
tia à prefeitura de Goiânia 
adiar a transferência de R$ 
404 milhões para a saúde 
municipal. A decisão rea-
firma o direito à saúde e 
responde a acusações do 
Ministério Público sobre 
falhas na gestão.

O Governo de Goiás pror-
rogou as inscrições para 
o processo seletivo da Se-
cretaria-Geral de Governo 
(SGG) até 25 de outubro. 
São 104 vagas, incluindo 
37 para Especialista em 
Desenvolvimento de Sof-
tware. As entrevistas se-
rão de 3 a 16 de novembro, 
com resultado em 14 de 
janeiro de 2025.

A Polícia Militar Ambien-
tal multou a Estação de 
Tratamento de Esgoto de 
Bonito (MS) em R$ 500 
mil por poluição do Córre-
go Bonito, afluente do Rio 
Formoso. A multa foi apli-
cada após denúncia de 
vazamento, que foi confir-
mado em inspeção, com-
prometendo a qualidade 
das águas locais.

A Companhia da Gás de 
Mato Grosso do Sul (MS-
GÁS) anunciou os proje-
tos selecionados o progra-
ma de incentivos fiscais, 
que recebeu 76 propostas 
entre 28 de agosto e 21 de 
setembro. Desde 2020, 
o programa já destinou 
mais de R$ 2 milhões a 
ações socioassistenciais, 
culturais e esportivas.

Fred Rodrigues, ex-deputa-
do do PL, queria ser vice de 
Sandro Mabel na Prefeitura 
de Goiânia, mas o senador 
Wilder Morais (PL) o con-
venceu a lançar candidatu-
ra própria. Nos bastidores, 
fala-se da inesperiência 
administrativa de Fred, dei-
xando-o suscetível à mani-
pulação de assessores.

Divulgação

Fred Rodrigues com integrantes do conselho

Paulo Guedes entra na 
disputa em Goiânia

Universidade de Brasília 
aprova cotas para trans

Por Thamiris de Azevedo

A Universidade de Brasí-
lia (UnB) aprovou, por meio 
do seu Conselho de Ensino, 
Pesquisa e Extensão (Cepe), 
resolução que autoriza cotas 
destinadas a pessoas trans nos 
cursos da instituição. Do total 
de vagas, 2% serão destinadas 
para pessoas autodeclaradas 
mulheres trans, homens trans, 
travestis e pessoas não-binárias.

As cotas devem começar a 

valer no próximo edital para o 
vestibular em agosto de 2025, 
para ingresso no primeiro se-
mestre de 2026. 

A reserva também estará 
no edital do próximo Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem).

O vice-reitor e presidente 
do Cepe, Enrique Huelva, co-
memora a assinatura da resolu-
ção como um “dia histórico” e 
ressalta que a sua aprovação rea-
firma o compromisso do centro 

de ensino com a democracia.
“Mais uma vez a universida-

de reafirma seu compromisso 
com a democratização, com a 
diversidade e com criar estrutu-
ras e processos mais humanistas 
internamente, para projetar 
para a sociedade do Brasil intei-
ro”, afirma.

Outras universidades fede-
rais já implementaram cotas 
para população trans. A UnB 
é a 11ª brasileira a adotar essa 
decisão.

Inclusão

Desde 2017, a universidade 
implementa políticas de inclu-
são para pessoas trans e tra-
vestis. Em 2021, aprovou uma 
resolução que reserva 2% das 
vagas de estágio para essa po-
pulação.

Após constatar a necessi-
dade de atender à demanda da 
população trans, a Câmara de 
Ensino de Graduação (CEG) 
iniciou as discussões para a 
implementação das cotas. Por 
meio de uma análise jurídica 
e de viabilidade realizada pelo 
comitê técnico no âmbito do 
Decanato de Ensino de Gra-
duação (DEG) e antes de ser 
apresentada ao Cepe, a propos-
ta foi aprovada pela CEG.

A minuta da resolução foi 
elaborada poe comissão for-
mada por alunos, professores e 
ex-aluno. 

Pesquisa demográfica so-
bre identidade de gênero no 
DF, realizada pelo Pesquisa e 
Estatística do Distrito Federal 
(IPEDF), em 2022, aponta que 
7% das pessoas se identificam 
como transgênero.

Desses, 5% se identificam 
como lésbicas, gays, bissexuais 
e outros e 2% como heterosse-
xuais. 

Resolução será implementada a partir de 2025
Julio Minasi/Secom-UnB

UnB é a 11a universidade a incluir cotas para trans
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A Câmara de Vereadores de 
Rio Branco realizou uma audiên-
cia pública na sexta-feira (18) para 
debater a proibição da participa-
ção de crianças e adolescentes nas 
paradas LGBTQIA+. O Projeto 
de Lei N.º 14/2024, de autoria do 
vereador João Marcos Luz (PL), 
que não foi reeleito nas eleições 
de 2024, foi o tema. O parlamen-
tar presidiu o debate ao lado do 
vereador N. Lima (PP), também 
derrotado e sob investigação por 
intolerância religiosa e racismo. 
Na ocasião, representantes do Mi-
nistério Público Federal (MPF) 
e do Ministério Público do Acre 
(MP-AC) afirmaram que a pro-
posta é inconstitucional, fere di-
reitos fundamentais e caracteriza-
ram o projeto como homofóbico.

O Governo do Amapá reinau-
gurou, na quinta-feira, 17, a nova 
Escola Estadual Joaquim Nabuco, 
em Oiapoque. Esta é a terceira 
unidade entregue no município 
em um ano e nove meses e a 14ª 
da gestão. A escola atenderá mais 
de 800 alunos, oferecendo uma 
infraestrutura modernizada, que 
inclui reformas de piso, telhado, 
rede elétrica e banheiros, além 
de nova mobília e climatização. 
Na ocasião, o governador Clécio 
Luís (Solidariedade) anunciou a 
reconstrução da quadra esportiva, 
viabilizada com emendas do se-
nador Davi Alcolumbre (União). 
Também foi lançado um edital 
para aquisição de alimentos da 
agricultura familiar beneficiando 
as escolas da região.

O Governo do Amazonas, 
por meio da Fundação de Ampa-
ro à Pesquisa do Estado (Fapeam), 
apoia a instalação de minilabo-
ratórios de cartografia social em 
áreas do interior do estado. 

O projeto visa mapear social 
e territorialmente comunidades 
tradicionais, fortalecendo seus di-
reitos por meio da representação 
precisa de seus territórios.

Os minilabs serão instala-
dos na Universidade do Esta-
do do Amazonas (UEA), nos 
campi de Parintins e Tabatinga, 
além do Instituto Federal do 
Amazonas (Ifam), em Lábrea. 
Coordenado pelo professor 
Alfredo Wagner Berno de Al-
meida, o projeto possibilitará 
pesquisas e inclusão social.

Audiência 
pública sobre 
crianças na 
Parada LGBT+

Escola é 
entregue em 
Oiapoque após 
revitalização

Projeto para o 
mapeamento 
de povos 
tradicionais

ACRE AMAPÁ AMAZONAS

O Hospital Regional Dr. 
Abelardo Santos (HRAS), em 
Belém, inaugurou na quinta-feira 
(17) uma nova sala de vacinação 
para fortalecer a imunização e 
ampliar o atendimento à saúde 
infantil. O serviço é destinado a 
bebês nascidos no complexo obs-
tétrico e a recém-nascidos inter-
nados na unidade neonatal. Com 
a nova sala, o HRAS, referência 
em atendimento pediátrico no 
Pará, pretende assegurar que os 
recém-nascidos voltem para casa 
com as doses iniciais de vacinas. 
A estrutura possui capacidade 
para imunizar até 35 bebês por 
dia, atendendo à demanda da 
maternidade e do setor neonatal. 
Inicialmente, serão oferecidas as 
vacinas BCG e contra Hepatite B.

Nova sala de 
vacinação 
em hospital 
referência

PARÁ 

Obras preparam 
Belém para COP 30

O Governo do Pará realiza 
12 obras de infraestrutura em 
Belém, como parte da prepa-
ração da cidade para a Con-
ferência das Partes da ONU 
(COP 30), que ocorrerá em 
novembro de 2025.

Essas intervenções, que 
acontecem em áreas centrais e 
periféricas, têm o objetivo de 
melhorar aspectos como sa-
neamento, saúde e lazer, tra-
zendo benefícios diretos para 
a população local.

As obras incluem a ade-
quação de canais e entorno 
para proporcionar melhores 
condições na cidade. O go-
verno estadual destaca que 
essas intervenções não apenas 
preparam Belém para receber 
um dos maiores eventos glo-
bais sobre mudanças climáti-
cas, mas também deixarão um 
legado duradouro de melho-
rias na infraestrutura urbana.

Um dos principais pro-
jetos em andamento é a 
revitalização da Avenida 
Visconde de Souza Franco, 

popularmente conhecida 
como Doca. A obra já avança 
para o terceiro módulo, que 
abrange o trecho entre a Rua 
Municipalidade e a Avenida 
Senador Lemos. Mesmo com 
o andamento dos serviços, o 
fluxo de veículos e pedestres 
continua sendo mantido.

Para garantir a segurança 
dos trabalhadores, pedestres 
e condutores, algumas áreas 
do entorno foram interdi-
tadas. A interdição inclui as 
margens do canal, a pista de 
passeio, a ciclofaixa e duas 
faixas de circulação de veí-
culos em cada lado da via. O 
objetivo é garantir que os tra-
balhos possam ser realizados 
com segurança, minimizando 
os impactos no tráfego e na 
mobilidade urbana durante o 
período de obras.

As intervenções em Be-
lém integram um conjunto de 
ações planejadas para prepa-
rar a cidade para a COP 30, 
com melhorias que beneficia-
rão os moradores.

RO: Fórum debate 
proteção ambiental

O 4º Fórum Estadual de 
Mudanças Climáticas aconte-
ceu em Porto Velho, promovi-
do pelo governo de Rondônia, 
com o objetivo de discutir ações 
para a proteção ambiental. Rea-
lizado na quinta-feira (17), o 
evento proporcionou um espa-
ço para que autoridades e espe-
cialistas abordassem questões 
essenciais para a construção de 
políticas públicas ambientais.

Coordenado pela Secreta-
ria de Estado do Desenvolvi-
mento Ambiental (Sedam), o 

Fórum abordou temas como 
governança climática, paga-
mentos por serviços ambientais 
e programas de recuperação de 
nascentes. Foram apresentadas 
ainda as ações de combate a in-
cêndios florestais, destacando a 
“Operação Temporã”.

O Fórum destacou a impor-
tância da atuação de governo, 
órgãos de fiscalização e socie-
dade civil na implementação de 
medidas de proteção aos recur-
sos naturais e na promoção de 
iniciativas ambientais.

Governo do Estado de Rondônia

Encontro focou em crises hídricas e queimadas
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Educação 

O Departamento Esta-

dual de Trânsito do Acre 

(Detran/AC) desenvolveu, 

ao longo de uma semana, 

uma série de atividades 

educativas em dez insti-

tuições de ensino locali-

zadas nos municípios de 

Brasileia e Epitaciolândia. 

Mais de 1.500 alunos, de 

todas as idades, participa-

ram das orientações so-

bre segurança no trânsito.

Para os alunos da edu-

cação infantil, foi encena-

da a peça teatral “Aladim 

em um Passeio no Trân-

sito”, que narra a histó-

ria do gênio da lâmpada 

ensinando Aladim e sua 

amiga Jasmine sobre o 

comportamento seguro 

no trânsito. A peça aborda 

o uso correto da faixa de 

pedestres e a importância 

dos semáforos.

Além dessa atividade 

infantil, a equipe do De-

tran/AC ofereceu palestras 

e esquetes em escolas de 

ensino fundamental e 

médio, com o objetivo de 

conscientizar os jovens 

sobre a segurança nas 

vias. Também foram rea-

lizadas ações educativas 

para condutores e pedes-

tres nas principais ruas.

O governo do Acre, por 

meio da Secretaria de 

Estado de Administração 

(Sead), antecipou o paga-

mento de outubro para 

servidores, aposentados 

e pensionistas. Aposenta-

dos e pensionistas rece-

berão no dia 25, enquan-

to servidores ativos com 

conta no Banco do Brasil 

terão o crédito no dia 26. 

Cerca de 170 cestas básicas, 

montadas a partir de ali-

mentos arrecadados pelo 

projeto ‘Círio na Rede’, da 

Fundação Rede Amazôni-

ca, serão doadas a famílias 

carentes em Macapá (AP). 

No dia 16 de outubro, cada 

paróquia recebeu 11 cestas, 

que serão encaminhadas 

a pessoas em situação de 

vulnerabilidade.

O Governo do Pará já cer-

tificou 4,5 mil estudantes 
pelo programa “Capacita 

COP30”, com a entrega 

de 2.900 certificados na 
quinta-feira (17). A vice-

-governadora Hana Ghas-

san (MDB) destacou a im-

portância da qualificação 
para a COP30, que ocorre-

rá em Belém em novem-

bro de 2025. 

A Justiça do Amazonas 

determinou que o gover-

no do estado e a prefeitu-

ra de Maués distribuam 

água potável e cestas bá-

sicas na zona rural. A pre-

feitura deverá melhorar a 

qualidade da água e o go-

verno apresentar um pla-

nejamento para a entrega 

de 600 caixas d’água.

O estado de Roraima, por 

meio da Secretaria de 

Saúde (Sesau), recebeu da 

Agência Nacional de Vigi-

lância Sanitária - Anvisa 

(Anvisa) a certificação por 
ter alcançado com suces-

so as metas relacionadas 

ao Controle de Infecção 

Hospitalar e Segurança 

do Paciente. 

Em pesquisa da Agên-

cia Nacional do Petróleo 

(ANP), Rondônia é o se-

gundo estado com o óleo 

diesel mais caro do Brasil, 

com o litro chegando a 

R$7,51, sendo o maior pre-

ço o de Ji-Paraná. A região 

Norte registra a maior ca-

restia, com o Acre lideran-

do a lista a R$7,75. 

A Escola de Governança 

Pública do Estado do Pará 

(EGPA) abriu inscrições 

para vagas remanescentes 

em seus cursos de pós-

-graduação Lato Sensu em 

Gestão Pública, até 31 de 

outubro. São 42 vagas para 

“Gestão do Conhecimento 

nas Organizações Públicas” 

e 38 para “Planejamento e 

Orçamento Público”.

O governo do Tocantins 

captou R$ 14,5 milhões 

no Edital 001/2024 da Em-

brapa para a Universida-

de Estadual do Tocantins 

(Unitins). O investimento 

visa modernizar e ampliar 

pesquisas agropecuárias, 

com foco em tecnologias 

agrícolas, sustentabilida-

de e melhoramento ge-

nético de cultivos.

O prefeito de Belém, Ed-

milson Rodrigues (Psol), 

não foi ao segundo turno, 

ficando em terceiro lugar. 
Pela primeira vez na histó-

ria da cidade, um prefeito 

não conseguiu se reele-

ger, desde que a reeleição 

foi implementada, há 27 

anos. Disputam o segun-

do turno Igor Normando 

(MDB) e Eder Mauro (PL). 

O Instituto de Defesa Agro-

pecuária e Florestal do Acre 

(Idaf) promoveu em Sena-

dor Guiomard ações sobre 

o uso seguro de agrotó-

xicos, em parceria com o 

Sindicato dos Trabalhado-

res Rurais, sobre aplicação, 

transporte, Equipamen-

to de proteção individual 

(EPIs) e logística reversa.

Eduardo Gomes/Detran

Atividades envolveram mais de 1.500 alunos

Detran-AC realiza ações 
educativas em escolas

Procon-AC discute evento 
para a região Norte do país

O Conselho Estadual de 
Defesa dos Consumidores do 
Acre (Condecon) realizou sua 
9ª Reunião Ordinária em Rio 
Branco na quarta-feira, 16 de 
outubro. O encontro, promo-
vido pelo Instituto de Prote-
ção e Defesa do Consumidor 
do Acre (Procon/AC), abor-
dou temas importantes para o 
fortalecimento da defesa dos 
direitos dos consumidores no 
estado e no Norte do Brasil.

Entre as pautas discutidas, 
foi aprovada por unanimidade 
a criação da Escola Estadual de 
Defesa do Consumidor, uma 
adaptação do Projeto “Procon 
Educa”. O objetivo da escola 
é promover a capacitação de 
consumidores e profissionais 
da área, oferecendo educação e 
treinamento sobre os direitos e 
deveres nas relações de consu-
mo. Outro tema importante foi 
a organização do 1º Workshop 
de Defesa do Consumidor da 
Região Norte, que ocorrerá no 
dia 6 de novembro.

Também foram confirma-
dos dois eventos que ocorrerão 
no mês de novembro. Nos dias 
7 e 8, a Escola Nacional de De-
fesa do Consumidor (ENDC) 
oferecerá o Curso de Defesa do 
Consumidor e de Capacitação 

no Sistema ProConsumidor, 
em sua 10ª edição. Além disso, 
o Fórum de Procons da Região 
Norte será realizado em Rio 
Branco, reunindo órgãos de de-
fesa de outros estados da região 
para discutir ações conjuntas e 
compartilhar experiências.

Outro ponto debatido 
na reunião foi a prestação de 
contas do Fundo Estadual de 
Defesa do Consumidor, utili-
zado para financiar atividades 
de proteção ao consumidor. A 

prestação de contas incluiu a 
análise das ações executadas e 
os investimentos realizados no 
último período, com o objetivo 
de garantir a transparência na 
gestão dos recursos.

A reunião contou com a 
participação de representantes 
de diversas instituições, como 
o Ministério Público do Estado 
(MPAC), Defensoria Pública 
(DPE), Procuradoria-Geral 
(PGE), Agência Reguladora 
dos Serviços Públicos do Acre 

(Ageac), Polícia Civil, Depar-
tamento Estadual de Vigilância 
Sanitária, Secretaria de Edu-
cação e a Ordem dos Advoga-
dos do Brasil, Seccional Acre 
(OAB/AC). Essas entidades 
trabalham de forma conjun-
ta para fortalecer a defesa dos 
consumidores no estado.

O Procon/AC, tem inten-
sificado suas ações no Acre, 
como a fiscalização de brinque-
dos e produtos infantis durante 
o Dia das Crianças.

Encontro discutiu criação de escola de defesa do consumidor
Emely Azevedo/Procon-AC

O Condecon se reúne a cada três meses para debater políticas públicas e uso de recursos
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O Detran-CE começa, nes-
ta segunda-feira (21), os aten-
dimentos aos candidatos com 
inscrições aprovadas do pro-
grama CNH Popular 2023 em 
mais 16 municípios. São eles: 
Apuiarés, Ararendá, Assaré, 
Barro, Brejo Santo, Caridade, 
Chorozinho, Independência, 
Mauriti, Milagres, Missão Ve-
lha, Monsenhor Tabosa, Nova 
Olinda, Nova Russas, Pente-
coste e Umirim. Os candidatos 
devem realizar o agendamento 
através do site oficial do De-
tran-CE. Será possível agendar 
o atendimento para autoesco-
la desde  quarta-feira (16). Os 
candidatos devem comparecer 
à autoescola nos respectivos 
dias e horários agendados.

A primeira pesquisa Quaest 
após o 1º turno das eleições em 
João Pessoa, divulgada na últi-
ma quinta-feira (17), mostra 
Cícero Lucena (PP) liderando, 
com 58% das intenções de voto 
para o 2º turno. Marcelo Quei-
roga (PL) aparece com 31%. A 
margem de erro da pesquisa é 
de 3 pontos percentuais, para 
mais ou para menos.Os dados 
se referem à pesquisa estimula-
da, aquela em que os nomes das 
candidatos são apresentados ao 
eleitor no momento da entre-
vista. Os votos são totais, ou 
seja, brancos, nulos e indecisos 
não são excluídos. A pesquisa 
Quaest, contratada pela TV 
Cabo Branco, foi realizada pre-
sencialmente com 852 pessoas.

Com o tema ‘Consumo 
Consciente e Educação Finan-
ceira’, a Superintendência de 
Proteção e Defesa do Consu-
midor (Procon-Ba), órgão vin-
culado à Secretaria de Justiça 
e Direitos Humanos (SJDH), 
realizou na última quinta-fei-
ra (17), no Colégio Estadual 
Professor Rômulo Almeida, no 
bairro do Imbuí, em Salvador, 
a ação educativa ‘Procon nas 
Escolas’. O evento, aberto com 
uma palestra proferida pelo 
diretor de ações educativas do 
Procon-Ba, Eduardo Pontes, 
teve como objetivo orientar os 
estudantes sobre a temática.A 
atividade também deu suporte 
à comunidade local com a pres-
tação de serviços.

Projeto oferece 
habilitação 
gratuita em
16 cidades

Quaest: 
Cícero lidera 
com 58%, 
Queiroga 31%

Procon-
BA debate 
consumo 
consciente

CEARÁ PARAÍBA BAHIA

Os 20 estudantes e quatro 
professores vencedores da pri-
meira edição do Seduckathon, 
que estão em intercâmbio edu-
cacional e tecnológico em Seul, 
na Coreia do Sul, se encontra-
ram com o governador Rafael 
Fonteles. Na oportunidade, 
quatro alunos e um professor 
destacaram as experiências ini-
ciais no país sul-coreano.Os 
alunos e professores contem-
plados são dos Centros Esta-
duais de Tempo Integral Rai-
mundo Pessoa, Nossa Senhora 
do Patrocínio, Raimundinho 
Andrade e Conselheiro Saraiva 
(Batalha).Francisco Kayky, de 
Pio IX, destacou a sua expe-
riência nos primeiros dias na 
Coreia do Sul. 

Estudantes 
relatam 
intercâmbio 
na Coreia

PIAUÍ

11 cidades não terão 
mulheres nas Câmaras

Em 11 municípios cea-
renses, nenhuma mulher foi 
eleita vereadora nas eleições 
de 2024. Levantamento fei-
to pelo Diário do Nordeste 
aponta uma queda em com-
paração às eleições de 2020, 
quando 16 Câmaras Muni-
cipais ficaram sem represen-
tação feminina, mas também 
destaca a desigualdade entre 
os gêneros no espaço político.

Neste ano, foram eleitas 
504 vereadoras no Ceará. No 
entanto, em Fortaleza, apesar 
de a vereadora mais votada ser 
uma mulher, não houve avan-
ços significativos. Dos 43 as-
sentos na Câmara Municipal, 
apenas 9 serão ocupados por 
mulheres, o mesmo número 
da atual legislatura.

Apesar de esforços para 
promover a participação fe-
minina na política, muitos fa-
tores ainda limitam o avanço 
das mulheres nesses espaços. 
A falta de apoio partidário, 
o financiamento desigual 
de campanhas e as barreiras 

culturais contribuem para a 
baixa representatividade fe-
minina. Além disso, muitas 
mulheres enfrentam resistên-
cia em suas comunidades e até 
em seus partidos, tornando o 
caminho para cargos eletivos 
mais desafiador.

Em algumas cidades, a 
situação é ainda mais con-
traditória. Dois municípios 
terão mulheres no comando 
da Prefeitura, mas os Legisla-
tivos serão compostos exclu-
sivamente por homens. Isso 
acontecerá em Ibaretama e 
Piquet Carneiro, ambas no 
Sertão Central. Em Acarape, 
no Maciço de Baturité, e em 
Alto Santo, no Vale do Jagua-
ribe, mulheres foram eleitas 
para a Vice-Prefeitura, mas 
nenhuma delas terá represen-
tação nas Câmaras Munici-
pais. Nas outras sete cidades 
— Abaiara, Aratuba, Barro, 
Bela Cruz, Deputado Irapuan 
Pinheiro, Milhã e Mulungu 
—, todos os vereadores elei-
tos são homens.

Pacientes de mutirão 
serão indenizados

A Prefeitura de Parelhas 
deverá indenizar os pacientes 
infectados durante um mu-
tirão de cirurgias de catarata 
realizado nos dias 27 e 28 de 
setembro, a 245 km de Natal. 
A promotora Ana Jovina de 
Oliveira Ferreira, do Minis-
tério Público do Rio Grande 
do Norte anunciou a abertura 
de um inquérito para investi-
gar o caso. Dos 20 pacientes 
operados no primeiro dia, 15 
desenvolveram endoftalmite, 
uma infecção ocular causada 
pela bactéria Enterobacter 

cloacae. Nove deles perderam 
o globo ocular. Segundo o 
MPRN, as evidências já co-
letadas indicam falhas na hi-
gienização e esterilização do 
centro cirúrgico. Contudo, 
ainda é necessário determinar 
em qual etapa do processo 
ocorreram essas falhas. Ainda 
de acordo com a promotora, 
mesmo que a investigação 
ainda esteja em andamento, 
é possível dizer que o municí-
pio tem responsabilidade ci-
vil objetiva e por isso deverá 
idenizar os pacientes.

Arquivo / Agência Brasil

Mutirão aconteceu nos dias 27 e 28 de setembro no RN
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O Festival Samba Reci-

fe e a Venda de Seu Vital 

foram oficialmente reco-

nhecidos como Patrimô-

nio Cultural Imaterial do 

Recife. A sanção das leis 

foi feita pelo prefeito João 

Campos (PSB) e publica-

da no Diário Oficial. 
O reconhecimento foi 

proposto pelo vereador 

Hélio Guabiraba (PSB), no 

caso do Samba Recife, e 

pela vereadora Cida Pe-

drosa (PCdoB), referente 

à tradicional mercearia da 

cidade. Hélio Guabiraba 

destacou que o Samba 

Recife, além de ser um 

grande evento cultural, 

impacta positivamente o 

turismo, gerando mais de 

quatro mil empregos di-

retos e indiretos.

O festival, que reúne 

grandes nomes do sam-

ba e pagode, é organiza-

do por Augusto Acioli da 

Festa Cheia Produções, 

ocorrendo anualmente 

no Centro de Conven-

ções de Pernambuco. A 

Venda de Seu Vital, por 

sua vez, é uma mercearia 

histórica que há décadas 

serve como ponto de en-

contro e símbolo da cul-

tura popular.

De janeiro a setembro de 

2024, a cidade de Forta-

leza registrou 1.614 casos 

de sífilis adquirida, um 
aumento em comparação 

ao mesmo período do ano 

passado, quando foram 

contabilizados 1.123 casos. 

O crescimento no quan-

titativo levou a Secretaria 

Municipal da Saúde (SMS) 

a intensificar as ações. 

O Governo do Maranhão, 

em uma ação conjunta 

com o Governo Federal, 

por meio do Ministério 

das Mulheres, realizará um 

conjunto de serviços dire-

cionados às comunidades 

indígenas nas aldeias Ju-

çaral, Angico Torto e Mor-

ro Branco, localizadas nos 

municípios de Amarante, 

Arame e Grajaú. 

Em uma iniciativa para 

aprimorar o trabalho da 

segurança pública na 

Bahia, o Ministério da Jus-

tiça e Segurança Pública 

(MJSP) e a Secretaria da 

Segurança Pública do Es-

tado da Bahia (SSP-BA) 

realizaram a entrega de 

127 viaturas à Polícia Mili-

tar da Bahia (PMBA) e Po-

lícia Civil da Bahia (PCBA). 

Teresina recebeu especia-

listas para a missão de su-

pervisão do Projeto Piauí 

Sustentável e Inclusivo 

(PSI) durante toda esta 

semana. Realizado pela 

Secretaria de Estado do 

Planejamento (Seplan), 

em colaboração com as 

secretarias da Agricultura 

Familiar (SAF).

O Governo do Estado 

promoveu a entrega de 

próteses dentárias, na 

Unidade de Especialida-

de Odontológica do Ma-

ranhão. A ação realizada 

pela Secretaria integra a 

ação da segunda etapa 

do mutirão de próteses 

dentárias, por meio do 

programa Cirurgias.

Duas operações realiza-

das pela Polícia Militar 

da Bahia resultaram na 

localização de 12 integran-

tes de facções criminosas 

suspeitos de envolvimen-

to em homicídios e in-

cêndios de ônibus. Qua-

tro fuzis, cinco revólveres, 

coletes balísticos e muni-

ções foram apreendidos.

Com presença marcante 

no mundial da modalida-

de, os baianos triatletas 

são a principal delega-

ção dentre os 85 brasi-

leiros no World Triathlon 

Championship Finals 

2024, que está sendo dis-

putado entre esta quinta-

-feira, 17, e o domingo, 20, 

em Torremolinos, no sul 

da Espanha. 

O setor hoteleiro de Araca-

ju registrou aumento na 

taxa de ocupação durante 

o Pré-Caju. A festa aconte-

ce de 8 a 10 de novembro, 

na Orla da Atalaia. A loca-

lização de hotéis próxima 

onde acontece a folia e a 

divulgação da data com 

antecedência são alguns 

dos fatores que têm atra-

ído os turistas.

A Polícia Civil de Alagoas 

indiciou quatro pessoas 

por crimes eleitorais pra-

ticados no dia do pleito 

eleitoral municipal ocorri-

das no primeiro turno, em 

6 de outubro de 2024. O 

procedimento foi conclu-

ído e remetido à Justiça 

Eleitoral na última sexta-

-feira (18).  Três deles pra-

ticaram compra de votos.

A Universidade Federal da 

Paraíba abriu um proces-

so seletivo com 16 vagas 

para professor substituto. 

Há oportunidades para 

candidatos com especia-

lização, mestrado e dou-

torado. A jornada de tra-

balho pode ser de 20 ou 

40 horas semanais. Serão 

aceitas inscrições.

Kaio Cad

Assinatura foi publicada no Diário Oficial

Samba Recife e Venda de Seu 
Vital são Patrimônio Cultural

Cresce trabalho infantil 
entre crianças no Nordeste

Dados recentes da Pesquisa 
Nacional por Amostra de Do-
micílios (Pnad), divulgados 
pelo Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE), 
revelam que em 2023 o Bra-
sil registrou 1,607 milhão de 
crianças e adolescentes entre 5 
e 13 anos em situação de traba-
lho infantil. Esse número repre-
senta uma queda de 14,6% em 
relação a 2022, quando foram 
contabilizados 1,881 milhão, 
marcando o menor índice des-
de o início da série histórica, em 

2016. No entanto, o Nordeste 
ainda concentra a maior quan-
tidade de crianças nessa situa-
ção, com 506 mil.

O pesquisador do IBGE, 
Gustavo Fontes, destacou que 
fatores como a melhora na 
renda domiciliar contribuí-
ram para essa queda. “O ano 
de 2023 foi bastante favorável 
para o mercado de trabalho, 
com um ganho importante na 
renda domiciliar per capita e 
aumento do rendimento mé-
dio. Além disso, o crescimento 

do número de domicílios be-
neficiados pelo Bolsa Família 
pode ter influenciado positiva-
mente esses dados”, afirmou. A 
pesquisa revelou que, em 2023, 
4,2% das crianças e adolescen-
tes de 5 a 17 anos estavam em 
situação de trabalho infantil, 
uma redução em relação aos 
4,9% registrados em 2022. No 
recorte etário, foram identifi-
cadas 346 mil crianças de 5 a 
13 anos, 366 mil jovens de 14 a 
15 anos e 895 mil adolescentes 
de 16 a 17 anos envolvidos em 

atividades laborais.
Dentre esses, 1,182 milhão 

estava envolvido em atividades 
econômicas para a geração de 
renda, enquanto 425 mil reali-
zavam trabalho apenas para o 
autoconsumo, como na agri-
cultura familiar e na criação 
de animais. A incidência de 
trabalho infantil aumenta com 
a idade: apenas 1,3% das crian-
ças de 5 a 13 anos estavam 
trabalhando, contra 14,6% en-
tre os adolescentes de 16 e 17 
anos. Além disso, a pesquisa 
apontou que 586 mil crianças 
e adolescentes realizavam ati-
vidades consideradas perigo-
sas, refletindo uma queda de 
22,5% em relação a 2022. 

O trabalho infantil é ca-
racterizado por ser prejudicial 
à saúde e ao desenvolvimento 
das crianças, interferindo em 
sua educação. No Brasil, a le-
gislação proíbe que crianças 
até 13 anos trabalhem e esta-
belece regras rigorosas para 
adolescentes. 

Fontes de dados de anos 
anteriores mostraram uma ten-
dência de queda no trabalho in-
fantil até 2019, mas a pandemia 
de Covid-19 teve um impacto 
negativo em 2022, quando os 
números voltaram a subir pela 
primeira vez. 

A legislação proíbe que menores até 13 anos trabalhem
Valter Campanato/Agência Brasil

Em 2023, 1,6 milhão de crianças e adolescentes estavam nesta situação
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Por Rafael Leopoldo*

Todas as empresas têm 
processos, seja para reali-
zar um pagamento, fazer 
um pedido, contratar um 
funcionário, dar férias, en-
tre outros exemplos. Qual-
quer que seja o processo, 
existem diferentes pessoas, 
regulamentações e sistemas 
envolvidos nele. E à medida 
que as empresas crescem, 
há chances de esses proces-
sos também crescerem e, se 
não forem administrados de 
maneira adequada, podem 
levar a uma queda na efi-
ciência e na produtividade.

Após anos de digita-
lização, podemos dizer 
que o RH passou pela 
Transformação Digital. 
De fato, muitos processos 
foram digitalizados – até 
mesmo porque o eSocial 
exigiu isso das empresas 
no passado. Agora, é pre-
ciso dar um passo a mais, 
no sentido de unir todos 
os sistemas que possibili-
taram a transformação di-
gital em uma tecnologia, 
que faça a orquestração de 
todas as etapas envolvidas 
na rotina de RH. E isso, 
ainda, não é uma realida-
de para a área de Recursos 
Humanos: existem muitos 

sistemas – sem que eles se 
conversem, e cuja conexão 
entre eles ainda precisa ser 
feita manualmente. Por 
exemplo: processar o pedi-
do de férias do funcionário 
que chega via Intranet. Al-
guém ainda precisa passar 
a solicitação de um sistema 
(seja um formulário, um 
email, ou um portal para 
funcionários), para o soft-
ware que gerencia a folha.

Suítes conhecidas como 
iBPMS combinam softwa-
re de gerenciamento de pro-
cessos de negócios (BPM) 
a recursos adicionais, como 
inteligência artificial (IA) 
e o RPA (Automação Ro-
bótica de Processos) para 
ajudar as empresas a auto-
matizarem dinamicamente 
vários de seus processos. 
O principal diferencial do 
iBPMS é a incorporação 
de ferramentas tecnoló-
gicas mais modernas que 
permitem análise de dados, 
aprendizado de máquina, 
reconhecimento de pa-
drões e linguagem natural, 
tornando as rotinas mais 
inteligentes, adaptativas e 
personalizadas.

*Diretor de 

Crescimento e 

Tecnologia da Selbetti 

Tecnologia

iBPMS é a próxima onda 
de inovação no RH 

Bahia se destaca como 
refúgio da citricultura

A alta nos preços de frutas 
cítricas, como limão, tangerina 
e laranja, tem sido notada por 
consumidores em todo o Bra-
sil. Essa elevação nos valores é 
resultado de uma série de fato-
res, como condições climáticas 
desfavoráveis e a proliferação 
de pragas que afetam regiões 
produtoras. Em meio a esse 
cenário, a Bahia tem se desta-
cado como um refúgio para a 
citricultura, consolidando-se 
como um importante polo de 
produção.

Atualmente, o estado ocupa 
a quarta posição no ranking dos 
maiores produtores de laranja 
do país, e sua produção segue 
em crescimento. Entre 2021 e 
2023, a colheita de laranja na 
Bahia passou de 594 mil para 
610 mil toneladas, de acordo 
com dados do IBGE. No caso 
do limão, o aumento foi igual-
mente significativo: de 72 mil 
toneladas em 2021 para 80 mil 
em 2023. Segundo a agrônoma 
Suely Brito, coordenadora do 
Programa Fitossanitário dos 
Citros da Agência de Defesa 
Agropecuária da Bahia, um 
dos principais fatores que im-
pulsionam esse crescimento é a 
sanidade dos pomares baianos. 
Ao contrário de outros esta-
dos, a Bahia está livre de pragas 
como o greening, uma doença 
bacteriana que tem dizima-
do plantações em São Paulo 
e outras regiões, impactando 
negativamente a produção e 

aumentando os custos de pro-
dução. Além da sanidade das 
plantações, o clima favorável da 
Bahia tem sido um aliado para 
a expansão da citricultura. O 
estado apresenta temperaturas 
elevadas e grande incidência so-
lar ao longo do ano, condições 
ideais para o desenvolvimento 
das frutas cítricas. Wallison 
Tum, secretário da Agricultura 
da Bahia, destaca que a disponi-

bilidade de água para irrigação 
também é um diferencial im-
portante, o que torna a região 
ainda mais propícia.

Outro ponto que diferencia 
a Bahia no mercado citrícola é 
a qualidade dos frutos produ-
zidos. As laranjas cultivadas 
no estado possuem um teor de 
açúcar elevado, resultando em 
um sabor mais doce e intenso. 
Essa característica é muito valo-

rizada tanto no mercado de fru-
tas in natura quanto pela indús-
tria de sucos, que paga preços 
melhores por laranjas com alto 
grau Brix, indicador que mede 
o nível de doçura dos frutos. 
Essa combinação de fatores tem 
ajudado a Bahia a se consolidar 
como um polo de produção de 
frutas cítricas de alta qualidade, 
e o estado está em plena ascen-
são nesse setor.

Estado se consolida como polo e alcança 4ª posição na laranja

Divulgação/ ASCOM-BA

Bahia consolida polo de produção e ocupa 4º lugar em produção de laranjas
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Em preparação para o verão, 
a partir desta segunda (21), o 
Piscinão de Ramos começa a 
passar por serviços de manuten-
ção. O lago precisará ficar vazio 
para a limpeza do fundo e repa-
ro preventivo de equipamentos. 
Os serviços de manutenção são 
programados anualmente. A 
Fundação Rio-Águas é respon-
sável pelo tratamento da água 
do lago salgado, que é feito em 
parceria com a concessionária 
Águas do Rio. Os trabalhos 
contam ainda com o apoio da 
Comlurb. A previsão de con-
clusão é na segunda quinzena de 
novembro. O Piscinão é abaste-
cido por 30 milhões de litros de 
água da Baía de Guanabara, que 
são tratados diariamente.

O governador Tarcísio de 
Freitas participou na capital, da 
cerimônia de formatura de 595 
sargentos da Polícia Militar que 
concluíram o Curso Superior 
Tecnólogo de Polícia Ostensiva 
e Preservação da Ordem Públi-
ca. A capacitação dos militares, 
conhecida como curso de aper-
feiçoamento, reforça o coman-
do em unidades especializadas 
na capital, Região Metropoli-
tana e interior. A definição da 
distribuição dos novos sargen-
tos é realizada pela PM após 
estudos técnicos.  Os sargentos 
atuarão em unidades especia-
lizadas como Policiamento de 
Choque, Trânsito, Rodoviário, 
Corpo de Bombeiros e de apoio 
como Estado Maior da PM.

As exportações dos produtos 
agropecuários mineiros, no acu-
mulado de janeiro a setembro 
deste 2024, registraram novos 
patamares históricos. Com um 
total de US$ 12,4 bilhões e 13,9 
milhões de toneladas embarca-
das para 167 destinos globais, 
o setor experimentou um cres-
cimento de 17% na receita e de 
12% no volume, em comparação 
ao mesmo intervalo do ano ante-
rior. Em comparação ao período 
anterior, de janeiro a agosto de 
2024, os montantes apurados fo-
ram de US$ 11,1 bilhões em re-
ceita e 12,4 milhões de toneladas 
embarcadas para 165 destinos 
globais. E a projeção é otimista: 
a previsão é que a receita anual 
atinja cerca de US$ 17 bilhões.

Manutenção 
fecha Piscinão 
de Ramos até 
novembro

Polícia Militar 
é reforçada 
por 595 novos 
sargentos

Exportações 
do agro de MG 
batem marca 
histórica 
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Na próximas terça (22) e 
quarta (23) a Secretaria da Edu-
cação realiza a aplicação da ter-
ceira edição da Avaliação de Mo-
nitoramento da Aprendizagem 
(AMA), que envolverá a partici-
pação dos estudantes dos 4º, 5º, 8° 
e 9° anos do Ensino Fundamental 
e de todas as séries do Ensino 
Médio da Rede Pública Estadual, 
para o desenvolvimento dos tes-
tes de Português e Matemática. A 
AMA compreende as avaliações 
diagnósticas intermediárias e tem 
como principal objetivo subsidiar 
a preparação dos estudantes do 
Ensino Fundamental e Médio 
para as avaliações do Sistema de 
Avaliação da Educação Básica 
e do Programa de Avaliação da 
Educação Básica do ES.

Avaliação para 
monitorar a 
aprendizagem 
no Espírito Santo

ESPÍRITO SANTO

Justiça nega 
liberdade no caso 
de órgãos com HIV

A Justiça do Rio de Janeiro 
negou a liberdade provisória 
da técnica em patologia clínica 
Jacqueline de Assis e prorrogou 
por mais cinco dias sua prisão e 
dos outros três investigados pela 
infecção por HIV em pessoas 
transplantadas.

O laboratório PCS Lab Sa-
leme é investigado por emitir 
laudos com falsos resultados 
negativos para o vírus de HIV. 
Seis pessoas receberam órgãos 
infectados. Os quatro presos 
trabalhavam no local. Além de 
Jacqueline, também estão de-
tidos o sócio da clínica, Walter 
Vieira, e os técnicos Cleber de 
Oliveira Santos e Ivanilson Fer-
nandes dos Santos.

Na decisão, a juíza Aline 
Abreu Pessanha, do Tribunal 
de Justiça do Rio de Janeiro, 
argumenta que “há elementos 
robustos” que reforçam a neces-
sidade da manutenção da prisão 

temporária. Também afirma 
que a soltura pode atrapalhar as 
investigações.

“A prisão temporária, ao 
menos por ora, apresenta-se 
como absolutamente necessária 
para garantir o prosseguimento 
das investigações”, diz.

A defesa de Jacqueline tam-
bém pediu que a prisão fosse 
convertida em domiciliar, ale-
gando que ela é mãe de duas 
filhas menores de idade. Ao ne-
gar, a Justiça afirma que “não há 
qualquer documento que com-
prove tal alegação”.

Segundo a Polícia Civil, os 
investigados respondem a acu-
sações como falsidade ideoló-
gica, falsificação de documen-
tos, infrações sanitárias, crimes 
contra as relações de consumo e 
associação criminosa.

Walter Vieira teria assinado 
os exames dos órgãos do primei-
ro doador. Ele era presidente do 

Comitê Gestor de Vigilância 
e Análise do Óbito Materno 
Infantil e Fetal do município 
de Nova Iguaçu. Segundo a Se-
cretaria Municipal de Saúde da 
cidade, o médico exercia o car-
go de forma não remunerada e 
foi afastado da função na sexta 
(11), após a repercussão do caso.

Ivanilson Fernandes dos 
Santos foi preso sob suspeita 
de envolvimento na emissão 
dos laudos fraudulentos. Ele era 
responsável por fazer a análise 
clínica no material que chegava 
da Central Estadual de Trans-
plantes, e teria realizado o exa-
me que atestou a segurança dos 

órgãos transplantados.
Cleber de Oliveira dos San-

tos, segundo a investigação, ti-
nha a mesma função de realizar 
a análise clínica dos órgãos e 
seria o responsável por um dos 
laudos. Ele foi preso em um ae-
roporto do Rio de Janeiro após 
uma viagem com a esposa.

Jacqueline Iris Bacellar de 
Assis teria assinado laudos no 
PSC Saleme, de acordo com a 
investigação. O laboratório ale-
ga que ela apresentou um diplo-
ma falso para exercer o cargo de 
biomédica. A defesa, no entan-
to, afirma que a funcionária não 
assinava laudos.

Rogério Santana

Cláudio Castro trabalha para identificar e punir culpados

CORREIO SUDESTE

Praia do Tombo recebe Selo Azul

Enfrentamento do câncer de mama

Sejus abre Processo Seletivo

Limpeza no manguezal do Caju

Retomada de obras de barragens

O Rio de Janeiro registrou 
mais de 1,2 gigawatt (GW) 
de potência instalada na 
geração própria solar. De 
acordo com dados da 
Associação Brasileira de 
Energia Solar Fotovoltai-
ca (ABSOLAR), o estado 
possui mais de 130 mil 
conexões operacionais de 
energia solar em telhados 
e pequenos terrenos, es-
palhadas por 92 cidades, 
ou 100% dos municípios 
da região. Atualmente são 
mais de 151 mil consumi-
dores de energia elétrica 
que já contam com redu-
ção na conta de luz, maior 

autonomia e confiabilida-
de elétrica.
Desde 2012, a modalidade 
já trouxe ao Rio a atração 
de R$ 6 bilhões em in-
vestimentos, geração de 
mais de 36 mil empregos 
e a arrecadação de R$ 1,8 
bilhão aos cofres públicos.
Para ampliar a sustentabi-
lidade no estado, a ABSO-
LAR recomenda a criação 
e ampliação de progra-
mas, políticas e mais in-
centivos locais para o 
avanço da energia solar, 
incluindo uso da tecnolo-
gia fotovoltaica nos pré-
dios públicos.

Localizada na Estância 
Turística do Guarujá, a 
Praia do Tombo ganhou, 
pelo 15º ano consecutivo, 
o selo Bandeira Azul, um 
certificado que garante o 
cumprimento de critérios 
internacionais de qualida-
de da água do mar, ges-
tão e educação ambien-
tal, além de infraestrutura 
e segurança. Única do es-

tado de São Paulo a rece-
ber o selo em 2024, a Praia 
do Tombo se tornou tam-
bém a mais certificada da 
América do Sul. Localiza-
da entre a Praia do Guai-
úba e a Praia das Astúrias, 
a Praia do Tombo tem 856 
metros de extensão, é fre-
quentada por surfistas e 
sedia campeonatos da 
modalidade.

O governador Romeu 
Zema anunciou o Progra-
ma Saúde Aqui Tem Pres-
sa: Cuidar na Hora Certa, 
para enfrentar o câncer 
de mama no estado. O 
programa, que integra 
o Programa Estadual de 
Enfrentamento ao Cân-
cer, visa reduzir a morbi-
mortalidade associada à 
doença com estratégias 

para a detecção precoce, 
o diagnóstico rápido e o 
tratamento adequado, 
em tempo oportuno, ga-
rantindo um prognóstico 
mais favorável. Serão des-
tinados cerca de R$ 24,4 
milhões em recursos esta-
duais para o custeio anual 
do programa, sendo que, 
já em 2024, serão direcio-
nados R$ 9,8 milhões.

A Secretaria da Justiça do 
Espírito Santo abriu Pro-
cesso Seletivo Simplifica-
do para contratação de As-
sistente Social e Psicólogo 
em Designação Temporá-
ria. As inscrições podem 
ser feitas no período de 21 
a 25 de outubro, na página 
eletrônica (www.selecao.
es.gov.br). Os candida-
tos inscritos no processo 

concorrem a 48 vagas e 
cadastro de reserva, divi-
didas nos polos da Região 
Metropolitana da Grande 
Vitória, sendo Cariacica, 
Guarapari, Serra, Viana, 
Vila Velha e Vitória; Colati-
na, Barra de São Francisco, 
São Domingos do Norte, 
Linhares; Aracruz, São Ma-
teus, Cachoeiro de Itape-
mirim e Marataízes.

Com foco na recupera-
ção ambiental do local, 
um mutirão de limpeza 
retirou 5,2  toneladas de 
resíduos de um trecho do 
manguezal da Península 
do Caju, na Zona Portuá-
ria da cidade. O trabalho 
está sendo realizado pela 
Comlurb e a concessioná-
ria Águas do Rio. O serviço 

contou com cinco traba-
lhadores e um encarre-
gado vinculados à Águas 
do Rio, e 16 garis e dois 
agentes de limpeza urba-
na da Comlurb. Ele está 
sendo realizado sob a su-
pervisão do biólogo Mário 
Moscatelli, que coordena 
a recuperação ambiental 
do local. 

O Governo de São Paulo 
emitiu as ordens de ser-
viço para a retomada da 
construção de duas re-
presas na região de Cam-
pinas: as barragens de 
Pedreira e Duas Pontes. 
A iniciativa tem como ob-
jetivo garantir mais água 
para 5,5 milhões de mo-
radores. A previsão é que 

os trabalhos durem 22 
meses, com entrega em 
julho de 2026. No total, 28 
cidades serão beneficia-
das com o aumento da 
oferta de água para a po-
pulação e para a atividade 
econômica, estimulando 
a geração de empregos e 
renda. O investimento é 
da Semil.

Divulgação/ Ecori

Rio tem 130 mil placas fotovoltaicas em telhados e terrenos

Energia solar conquista o 
estado do Rio de Janeiro

Dispositivos para proteger 
animais em rodovias de SP

O Departamento de Es-
tradas de Rodagem (DER), 
vinculado à Secretaria de 
Meio Ambiente, Infraestru-
tura e Logística (Semil) de 
São Paulo, iniciou a implan-
tação de cercas para proteção 
da fauna ao longo da rodovia 
Arlindo Béttio (SP 613), na 
região de Presidente Pruden-
te. O objetivo é reforçar a 
segurança nos trechos viários 
que cruzam duas Unidades 

de Conservação – o Parque 
Estadual (PE) Morro do 
Diabo e a Estação Ecológica 
Mico-Leão-Preto, entre os 
municípios de Teodoro Sam-
paio e Euclides da Cunha 
Paulista.

Com investimento de R$ 
10,9 milhões, o novo sistema 
de cercas contínuas acompa-
nha o traçado da pista, de am-
bos os lados, evitando que a 
fauna atravesse a rodovia, bem 

como conduzindo os animais 
a uma travessia segura, utili-
zando as passagens inferiores 
de fauna. A medida é mais 
uma iniciativa do DER para 
reduzir os atropelamentos de 
animais em rodovias sob a sua 
gestão.

O projeto colabora com 
a segurança dos usuários que 
trafegam no trecho das Uni-
dades de Conservação, pois o 
atropelamento de fauna com-

põe os índices de acidentes 
de trânsito. A previsão é que 
as obras sejam concluídas em 
fevereiro de 2025.

Em pontos estratégicos, 
no mesmo alinhamento das 
cercas, serão executadas áreas 
de escape denominadas de 
“jump-outs”, que consistem 
em rampas de acesso para 
os animais que por motivos 
diversos cheguem à rodo-
via. Dessa forma, através dos 
jumps-outs, os animais pode-
rão retornar sem dificuldade 
para dentro da Unidade de 
Conservação.

No primeiro semestre des-
te ano, o DER também inves-
tiu na ampliação da sinaliza-
ção horizontal neste trecho 
da Rodovia Arlindo Béttio, 
tendo implantado ainda on-
dulações transversais e linhas 
de estímulo à redução de ve-
locidade. Os dispositivos in-
duzem o condutor a diminuir 
a velocidade no trecho das 
unidades, cujo limite é de 70 
km/h. O DER instalou ainda 
dois radares fixos, nos pontos 
com maior presença de fauna. 
E foram executadas três novas 
passagens inferiores de fauna, 
já em operação, totalizando 
18 passagens.

Aporte de R$ 10,9 milhões cria cercas, áreas de escape e rampas
SEMIL/Governo de SP

O novo sistema de cercas contínuas acompanha o traçado da pista, de ambos os lados
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Com as equipes de seu pro-
grama Trato pela Costa Norte, 
a Casan está reforçando em 
Florianópolis orientações para 
uso adequado dos sistemas de 
esgotamento sanitário. Os pro-
fissionais levam as informações 
aos moradores nas vistorias 
gratuitas realizadas nos bairros 
Ponta das Canas, Cachoeira do 
Bom Jesus, Praia da Daniela e 
Praia do Forte.

Desde seu início, em 22 de 
março de 2024, o projeto já rea-
lizou mais de 4 mil vistorias em 
quase 3 mil. 

Como resultado, foram 
emitidos 549 certificados, sen-
do 291 para imóveis que corri-
giram problemas identificados 
na primeira vistoria. 

Em cerimônia realizada 
nesta sexta-feira (18/10), no 
auditório do Centro da Juven-
tude (CJ) Viamão, a Secre-
taria de Justiça, Cidadania e 
Direitos Humanos (SJCDH) 
entregou os certificados de 
conclusão de cursos profissio-
nalizantes para 381 jovens que 
integram o Programa de Opor-
tunidades e Direitos (POD) 
no centro do município. O 
titular da pasta, Fabrício Peru-
chin, participou do ato.

Eles concluíram os cursos 
de Cabeleireiro e Barbearia, 
Maquiagem, Manicure, Au-
xiliar Administrativo, Infor-
mática, Gastronomia, Fo-
tografia, Inglês e dos Jovens 
Multiplicadores. 

O Estado fará, no próxi-
mo dia 25, o pagamento de 
outubro do Devolve ICMS. 
A décima segunda rodada do 
programa gaúcho destinado a 
famílias de baixa renda repre-
senta um recorde: serão R$ 
76,49 milhões repassados. Até 
agora, o maior valor distri-
buído tinha sido de R$ 69,84 
milhões, em outubro de 2023. 
No total, serão 665.524 famí-
lias beneficiadas nesta etapa. O 
número também é o maior da 
história, superando as 632.744 
do mesmo período de 2023. 
O coordenador do programa, 
Anderson Mantovani, acredita 
que o incremento no valor e no 
número de contemplados esteja 
relacionado ao pós-enchentes.

Casan reforça 
boas práticas 
no uso da rede 
de esgoto

Centro da 
Juventude 
Viamão forma 
381 jovens 

Devolve ICMS 
bate recorde e 
paga R$ 76,4 
milhões 
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A pesquisa científica no Sis-
tema Estadual de Ensino Supe-
rior do Paraná ganhou impulso 
em 2024 com a implantação 
de nove cursos de pós-gradua-
ção nas áreas de ciências am-
bientais, computação, design, 
educação em ciências, filosofia, 
jornalismo, políticas públicas, 
química e tecnologia educa-
cional. São três novas opções 
de mestrado e seis de doutora-
do nas universidades estaduais 
de Maringá (UEM), de Ponta 
Grossa (UEPG), do Oeste do 
Paraná (Unioeste), do Centro-
-Oeste (Unicentro) e do Norte 
do Paraná (UENP). Os cursos 
foram aprovados pela Coorde-
nação de Aperfeiçoamento de 
Pessoal de Nível Superior.

Paraná amplia 
oferta de 
cursos de pós-
graduação

PR
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Detecção precoce de ambliopia

Número de prisões aumenta 76,5%

Óleo lubrificante falsificado

R$ 1,3 bilhão repassados à população

Reanimação Cardiopulmonar

As colaboradoras da Por-
tos do Paraná e a comu-
nidade portuária de Para-
naguá prestigiaram neste 
sábado (19) o evento be-
neficente Feijoada Rosa, 
promovido pela empresa 
pública em prol do mês 
dedicado à conscientiza-
ção e prevenção do cân-
cer de mama. Ao todo, 250 
mulheres participaram do 
encontro realizado na Ca-
sinha dos Sonhos, em Pa-
ranaguá, no Litoral.

O valor das bebidas 
e a venda dos ingressos 
para a comunidade por-
tuária será 100% doado 

para a Rede Feminina de 
Combate ao Câncer de 
Paranaguá e o Instituto 
Peito Aberto. “É uma hon-
ra promover esse evento, 
que alia a conscientização 
sobre o diagnóstico pre-
coce do câncer de mama, 
e a arrecadação de verba 
para as instituições par-
ceiras que atuam na cau-
sa”, disse a organizadora e 
assessora especial da Pre-
sidência, Raíssa Dantas.

O evento incluiu o al-
moço, promovido pela 
Confeitaria Vovó Virgínia, 
e sorteios de prêmios no 
Bingo Rosa. 

Neste sábado, 19, o Hospi-
tal Infantil Joana de Gus-
mão, em Florianópolis, 
promoveu um mutirão 
para a detecção precoce 
de ambliopia, condição 
conhecida popularmente 
como “olho preguiçoso” 
que se caracteriza pela 
fraqueza na visão de um 
dos olhos. 

Ao todo, 53 crianças 
passaram por exames of-
talmológicos. 

Aquelas que apresen-
taram dificuldades de vi-
são serão encaminhadas 
para acompanhamento 
especializado.

O foco da ação foi iden-
tificar problemas de visão, 
em especial a ambliopia.

A Delegacia de Homicí-
dios de Maior Complexi-
dade (DHMC), da Polícia 
Civil do Paraná (PCPR), 
realizou 143 prisões de ja-
neiro até 17 de outubro de 
2024. O número é 76,5% 
maior do que o registrado 
em todo o ano passado, 
quando foram efetuadas 
81 capturas. 

As detenções ocorre-

ram em decorrência de 
diversos crimes, incluindo 
roubo, estupro de vulne-
rável, tráfico de drogas e 
violência doméstica.

O delegado Thiago Fil-
gueiras explica que a prio-
ridade da DHMC é o cum-
primento de mandados 
de prisão por sentenças 
condenatórias transitadas 
em julgado.

A Polícia Civil do Paraná 
(PCPR) aprendeu 946 ga-
lões de óleo lubrificante, o 
equivalente a aproxima-
damente 19 mil litros da 
substância, com indícios 
de falsificação. A ação 
aconteceu nesta quinta-
-feira (17), em dois estabe-
lecimentos comerciais lo-
calizados em Umuarama, 
no Noroeste do Estado.

Conforme apurado, 
no primeiro estabeleci-
mento foram localizados 
e apreendidos nove ga-
lões de 20 litros cada e, 
em outro, mais 937 ga-
lões também de 20 litros 
cada. De acordo com o 
delegado da PCPR Leo-
nardo Rodrigues, esta se-
gunda busca aconteceu 
em três pontos distintos.

Um instrumento lançado 
com a função de servir de 
apoio a políticas inclusi-
vas do governo do Esta-
do contabiliza, em 2024, 
mais de R$ 1,3 bilhão em 
repasses de recursos pú-
blicos a quem mais preci-
sa de suporte. 

Criado inicialmente 
pelo governador Eduar-
do Leite para operaciona-

lizar o programa Devolve 
ICMS, o Cartão Cidadão, 
atualmente, viabiliza os 
pagamentos do Volta 
Por Cima, Todo Jovem 
Na Escola e Professor Do 
Amanhã. 

A estimativa é de que 
essas políticas transver-
sais e inovadoras já bene-
ficiaram mais de 2 milhões 
de pessoas no Estado.

O Núcleo de Educação 
em Urgência (NEU) da 
Secretaria de Estado da 
Saúde realizou neste sá-
bado, o “Dia Mundial da 
Reanimação Cardiopul-
monar, Venha Aprender a 
Salvar Uma Vida”, no Par-
que Ramiro Ruediger, em 
Blumenau.

O evento, aberto ao 

público, pretendeu au-
mentar a conscientização 
sobre a importância da 
Ressuscitação Cardiopul-
monar (RCP) e ensinar 
habilidades de primeiros 
socorros por meio de ofi-
cinas práticas. As oficinas 
abordaram o desengas-
go adulto e pediátrico e a 
RCP adulto e pediátrico

Reprodução

Valor arrecadado irá ao combate ao câncer

Mulheres prestigiam Feijoada 
Rosa da Portos do Paraná

Hospital Ana Nery fará 
radiocirurgias pelo SUS

O governo do Estado, por 
meio da Secretaria da Saúde 
(SES), e a direção do Hospital 
Ana Nery, de Santa Cruz do 
Sul, firmaram convênio nesta 
sexta-feira (18/10) para repas-
sar R$ 3 milhões à instituição. 
Os valores são destinados para 
um pacote de atualização do 
acelerador linear, equipamen-
to de radioterapia utilizado no 
tratamento de câncer. Os recur-
sos fazem parte do programa 
Avançar Mais e vão possibilitar 
a realização de radiocirurgias 
no local pelo Sistema Único de 
Saúde (SUS).  

A agenda da titular da SES, 
Arita Bergmann, na cidade 
do Vale do Rio Pardo contou 
ainda com visitas ao Hospi-
tal Santa Cruz do Sul, onde 
conheceu o espaço da futura 
Unidade de Terapia Intensiva 
do local, e ao Hospital Benefi-
cente Monte Alverne, que terá 
a implantação de um ambula-
tório de dermatologia. 

No Hospital Ana Nery, será 
comprado um novo software 
para o aparelho de radioterapia 
que já está em uso no centro de 
oncologia, assim como a ins-
talação de incrementos físicos, 
principalmente a implantação 
de três braços robóticos, que 

produzirão em tempo real ima-
gens do tratamento. A aquisi-
ção possibilitará a realização de 
tratamentos de radioterapia de 
alta complexidade, mais segu-
ros e precisos, além das radioci-
rurgias, técnica de tratamento 
de tumores com dose única ou 
de curta duração de radiação.  

“Um paciente que faz tra-
tamento radioterápico precisa 
de 25 a 35 dias de tratamento 
em média. Com a radiocirur-
gia estereotáxica (uma forma 

de radioterapia de alta preci-
são que não envolve incisão ou 
anestesia geral), é possível fazer 
um tratamento de dois a cinco 
dias”, explicou o diretor médi-
co do hospital, Luiz Alberto 
Hauth, durante a cerimônia. 
Tumores muito frequentes, 
como o de próstata, poderão ser 
tratados com altas taxas de cura 
e menos efeitos adversos. 

Outro ganho é que as radio-
cirurgias poderão ser realizadas 
no local, evitando o desloca-

mento dos pacientes até Porto 
Alegre, a 150 quilômetros. Um 
trajeto que leva em média duas 
horas. A expectativa é de que, 
quando os novos equipamentos 
estiverem em funcionamento, o 
hospital se torne referência em 
radiocirurgias para o SUS nas 
regiões Central, Sul e Sudoeste 
do Estado.  

“Santa Cruz terá o primeiro 
serviço de radiocirurgia no in-
terior do Estado”, disse a secre-
tária da Saúde. 

Investimento possibilitará reduzir tratamentos de câncer
Alina Souza/SES

A secretária da Saúde, Arita Bergmann, assinou o convênio durante a cerimônia 

A secretaria de Estado da 
Segurança Pública reuniu as 
forças de segurança, na tarde 
deste sábado, 19, para atuali-
zar as informações da pronta 
resposta dada aos atos de van-
dalismo, na região da Grande 
Florianópolis, e a uma ocor-
rência isolada na comunidade 
Papaquara, no Norte da Ilha. 
O balanço da atuação em com-
bate aos incidentes criminosos 
foi apresentado em entrevista 
coletiva, com a presença do go-
vernador Jorginho Mello e che-
fes das Forças de Segurança de 
Santa Catarina.

“As nossas forças de segu-
rança agiram rápido, como 
sempre é feito. Tudo começou 
com essa ocorrência no Norte 
da Ilha e a PM tendo a infor-
mação foi até o local onde efe-
tuou prisões e apreensões. Um 
criminoso foi alvejado e morto 
ao reagir e tivemos 13 prisões 
por conta desses atos de vanda-
lismo aqui na Grande Florianó-
polis. Rapidamente reforçamos 
o número de agentes nas ruas 
da PM, Polícia Civil e Bombei-

ros. Agora no começo da noite 
já não temos mais bloqueios 
ou barricadas e a inteligência 
da Segurança Pública segue 
monitorando tudo de perto. 
Queremos tranquilizar a popu-
lação que aqui temos a melhor 
polícia do Brasil”, destacou o 
governador.

A Polícia Militar de Santa 
Catarina (PMSC) junto com 
as demais Forças Policiais e 
de Segurança do Estado, des-
mobilizaram vários bloqueios 

e atos de vandalismos em vias 
da Grande Florianópolis em 
conjunto com o Corpo de 
Bombeiros Militar. Ao todo, 
foram 18 bloqueios na Grande 
Florianópolis.

As manifestações de cri-
minosos iniciaram depois que 
guarnições do 21º Batalhão 
de Polícia Militar (BPM) re-
ceberam informações de que 
haviam vários homens enca-
puzados e fortemente armados 
no interior da Comunidade do 

Papaquara, no bairro Vargem 
Grande, no Norte da Ilha de 
Santa Catarina, em Florianó-
polis, realizando diversos dis-
paros de arma de fogo no local.

Munidos dessas informa-
ções, as guarnições se mobi-
lizaram com a finalidade de 
coibir as ações dos crimino-
sos. Entretanto, os criminosos 
se evadiram antes da chegada 
das guarnições, utilizando 
alguns veículos que foram 
queimados próximo ao Morro 
do Mosquito, sendo deixados 
para trás diversos objetos uti-
lizados no crime.

Foi constatado que outros 
veículos estavam transitando 
nas redondezas com o intuito 
de apoiar a fuga dos autores 
da invasão à Comunidade do 
Papaquara, sendo possível co-
lher informações e flagrar um 
desses veículos utilizados no 
apoio. Após abordagem, foi 
possível constatar os masculi-
nos envolvidos e conduzidos 
na ocorrência e apreendido os 
objetos ilícitos encontrados no 
interior do veículo.

Polícia de SC desmobiliza vandalismo
Roberto Zacarias/Secom

O balanço foi apresentado em entrevista coletiva
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História do Quadradinho
corre o mundo

Exposição sobre Brasília já percorreu 11 países, e estará em Paris em 2025

por Thamiris de azevedo

A 
exposição “Brasília: da 
utopia à capital” se despe-
de da cidade do Porto, em 
Portugal, e se prepara para 
sua próxima parada em 

2025. A exposição está no Instituto Per-
nambuco Porto desde 1º de agosto e ter-
mina sua estadia ali em 27 de outubro. A 
exibição narra, por meio da arte, a história 
da construção de Brasília.

A mostra circula desde 2010 e já pas-
sou por 11 capitais: Madri, na Espanha; 
Buenos Aires, na Argentina; Santiago, 
no Chile; Nova Delhi, na Índia; Paris, na 
França; Berlim, na Alemanha; Roma, na 
Itália; Moscou, na Rússia; Lisboa e Porto, 
em Portugal; e claro, que também pela ca-
pital Brasília.

A exposição já teve mais de 350 mil vi-
sitantes. O acervo inclui 300 obras varia-
das de mais de 50 artistas. São quase três 
toneladas de materiais que são deslocados 
de um país para outro.

Obras
Estão expostas esculturas de Maria 

Martins, Bruno Giorgi e Alfredo Ces-
chiatti. Também quadros de Athos Bul-
cão, Roberto Burle Marx e fotografias 
históricas de Marcel Gautherot, Peter 
Scheir, Jesco Puttkamer e Mario Fonte-
nelle. Além disso, há projeções de filmes, 
desenhos arquitetônicos e muito mais.

“Em cada país visitado a curadoria faz 
uma pesquisa sobre as relações entre os 
dois países”, diz Danielle Athayde, cura-
dora e idealizadora da exposição.

Segundo Danielle, em entrevista ex-

clusiva ao Correio da Manhã, em cada 
lugar por onde a exposição passa, os vi-
sitantes têm reações diferentes. Destaca 
que em Paris, os visitantes passavam horas 
olhando as obras e desenhando os edifí-
cios de Oscar Niemeyer. Já na India, ques-
tionaram se realmente a cidade existia e se 
a capital não era o Rio de Janeiro.

GDF
O Secretário de Estado de Cultura e 

Economia do Distrito Federal (Secec), 
Claudio Abrantes, esteve na cidade do 
Porto visitando a exposição. Conta que a 
exposição reflete o que representa Brasília.

“Um produto como essa exposição se 
agrega perfeitamente àquilo que imagi-
namos que é Brasília. É ousada, criativa, 
fomenta e inspira. Então quando isso 
chegou na Secretaria de Cultura, estáva-
mos à frente de algo que temos a certeza 
de que representa tanto essa vocação, esse 
DNA de Brasília, como também repre-
senta o desejo da secretaria em mostrar 
toda essa beleza e arte, esse lúdico que se 
traduz em uma realidade, para o mundo. 
Estamos orgulhosos de ser parceiros des-
sa exposição”.

O secretário de Estado de Turismo do 
DF, Cristiano Araujo, também esteve por 
lá. Destaca como é importante observar 
Brasília de fora e que a capital é eleita a 
melhor cidade do país.

“Apoiar a exposição no Porto é funda-
mental para reforçarmos a conexão entre 
nossas culturas e compartilharmos a gran-
diosa história da construção de Brasília 
com o mundo. Composta por um acervo 
rico e uma maquete que ilustra com pre-
cisão o planejamento e a organização da 

nossa capital, é uma oportunidade única 
de promovermos o legado cívico, arquite-
tônico e urbanístico de Brasília” afirma o 
secretário.

Mestrado
Danielle Athayde relata que tudo co-

meçou em 2008. Na época, ela fazia mes-
trado no Instituto de Investigacción José 
Ortega y Gasset, em Madrid, e pensava 
com muita nostalgia em Brasília.

Percebeu que quando falava da cidade, 
gerava muita curiosidade por onde circula-
va. Daí, decidiu fazer o projeto com o in-
tuito de apresentar Brasília para o mundo.

Pesquisou durante dois anos em um 
recorte que começou em 1750 com a de-
cisão de Marquês de Pombal de transferir 
a capital para o interior, passando pelo so-
nho de Dom Bosco, pela carta de Atenas 
em 1933 feita por Niemeyer e Lúcio Cos-
ta até as metas de Jucelinho Kubitschek 
com a concretização da capital.

Parceria com Portugal
A exposição de Lisboa teve tanto su-

cesso que firmou parceria com o Institu-
to Pernambuco Porto Brasil (IPP), que 
também tem parceria com a Universida-
de do Porto.

O objetivo principal é estreitar os la-
ços entre Brasil e Portugal, e subsidiaria-
mente entre a Comunidade dos Países de 
Língua Portuguesa (CPLP). As institui-
ções oferecem um espaço de exposições 
sobre o Brasil na cidade.

A Gestora do IPP, Germana Soares, 
destaca ao Correio da Manhã que o pro-
jeto permite um intercâmbio cultural 
entre os países.

“A exposição permitiu à comunidade 
uma reflexão sobre os ideais e desafios que 
envolveram a construção dessa capital, 
idealizada como um projeto audacioso. A 
importância de acolher essa exposição vai 
além da exibição de um marco histórico, 
trata-se de um momento de diálogo inter-
cultural, onde puderam revisitar o concei-
to de utopia através da materialização de 
um sonho urbano”.

A exposição termina com o seminá-
rio “Brasília Porto: Patrimônio, turismo, 
sustentabilidade e a CPLP”. Na ocasião, a 
coordenadora do Seminário e acadêmica 
do Instituto Histórico e de Geografia do 
DF, LeiIiane Rebouças, irá exibir o docu-
mentário sobre a mostra.

“O Seminário vem como uma inova-
ção nessa edição da exposição que já existe 
há mais de 10 anos”.

Professor renomeado da UP Jorge 
Olímpio Bem lembra que Pedro Vaz de 
Caminho era do Porto e da importância 
da cultura brasileira para Portugal. Tam-
bém destaca as contribuições que surgi-
ram na cidade para a independência do 
Brasil.

“Importa que eu me refirme alguns 
pressupostos. Em primeiro lugar a relação 
que a cidade do Porto tem com o Brasil, 
em que foi aqui que partiu o primeiro 
capitão donatário da capitania de Per-
nambuco, Duarte Coelho, expôs os ideais 
liberais que desaguaram na declaração da 
independência do Brasil. Importa, ainda, 
destacar que o IPP se situa perto do Rio 
Douro, próximo ao mar e é a casa do Bra-
sil e da língua portuguesa. Pois bem, esse 
seminário é a coroação da exposição de 
Brasília em Porto”. 

Fotos Walter Craveiro
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